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Первое учебное заведение капитально отремонтировали  
в рамках федеральной программы

ГЛАВНОЕ

С ередина второй четверти, а уче-
ники школы № 63 впервые в этом 
учебном году переступили порог 

своей родной школы. Разумеется, они 
учились, но в соседних образовательных 
учреждениях. Ведь в их школе всё это 
время шёл капитальный ремонт. 

Открытие
Многие школьники 27 ноября при-

шли в школу пораньше. Им не терпелось 
увидеть, как она изменилась. По тради-
ции утро понедельника здесь началось  
с поднятия флага под гимн России. По-
сле чего Евгений Стебенев, руководитель 
фирмы-подрядчика ООО «Тепломонтаж-
строй», вручил директору школы симво-
лический ключ от дверей. 

— Мы заменили инженерные сети, 
фасадные работы и внутренняя отделка 
произведены в полном объёме. И всё это 
нам удалось выполнить за максимально 
короткий срок: менее чем за полгода. На-
деюсь, вы оцените наши труды, — сказал 
Евгений Стебенев.

Детям обновлённая школа сразу по-
нравилась. 

— Стало очень уютно, светло и тепло. 
Радует, что появились креативные места 
для отдыха на перемене. На уроки теперь 
будет намного приятнее ходить! — поде-
лилась ученица 8-го класса. 

Мебель-трансформер  
и творческая лаборатория

Здание 1984 года постройки капитально 
не ремонтировали ни разу. Здесь обновили 
всё — от стен и мебели до инженерных ком-
муникаций. За новенькие парты сели более 
800 учеников, ребята принимали непосред-
ственное участие в разработке концепции 
нового учреждения.

Заходя в школу, будто попадаешь  
в арт-пространство. Здесь расширили про-
ход, появились большие стеклянные двери, 
за счёт демонтированной стены стал бо-
лее просторным и светлым холл. Это было 
сделано как раз по просьбе учеников. Тут 
установили плазменную панель, столики 
с пуфиками и кресла-груши. Для удобства 
раздевалки перенесли от входа в коридор.

На стенах лестничных пролётов — 
граффити с достопримечательностями 
нашего города. Второй этаж превратился 
в многофункциональное место общения, 
развлечения и отдыха. Тут установи-
ли новые диваны, журнальные столики  
и другую мебель. Появилась и сказочная 
фотозона для новогодних съёмок. Все 
этажи украшены оригинальными кашпо 
и живыми пуансеттиями.

Учиться в удовольствие
Заниматься в новых классах — одно 

удовольствие. Дизайнерская отделка, 
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планёрки у главы Липецка 
Евгении Уваркиной стала 
подготовка коммунальных служб 
к возможным капризам погоды. 
Председатели профильных 
департаментов отчитались об уже 
проделанной работе и доложили 
о том, как идёт подготовка 
специальных служб перед 
прогнозируемым снегопадом. 
— За неделю было израсходовано 
порядка 2 800 т пескосоляной 
смеси и 470 т технической соли. 
С городских дорог вывезли почти 

9 200 кубов снега, — рассказал 
председатель департамента 
дорожного хозяйства  
и благоустройства Павел 
Звонарёв. — За состоянием 
пешеходных зон следили 110 
дворников. В первую очередь 
работы выполняли на основных 
магистралях, где движется 
общественный транспорт.  
Пока что на обработку 
дорог противогололёдными 
материалами коммунальщики не 
выходят: это связано с плюсовой 
температурой. В департаменте 

МЫ БУДЕМ НЕ 
ТОЛЬКО СТРОИТЬ 

НОВЫЕ ШКОЛЫ, НО 
И КАПИТАЛЬНО 

РЕМОНТИРОВАТЬ 
СТАРЫЕ, ВДЫХАЯ В 

НИХ НОВУЮ ЖИЗНЬ

«
«

современные парты, а также интерак-
тивные доски — любому школьнику бу-
дет комфортно «грызть гранит науки»  
в таких условиях. К слову, раньше в шко-
ле их было всего две, а теперь 19 досок 
и 11 панелей, то есть ими оснащены все 
кабинеты. Такого, между прочим, нет ни 
в какой другой городской школе. 

Особенно преобразился актовый зал. 
Стены и потолок отделали в светлых то-
нах, а сиденья закупили лазурно-синего 
цвета. Увеличили сцену, повесили боль-
шой экран, а сбоку на стене — стильные 
светильники. Зал оснащён новейшим 
звуковым и световым оборудованием, ко-
торое позволит проводить все мероприя-
тия на высшем уровне. 

— В прошлом году рядом со школой 
появился стадион, он попал в городскую 

программу по благоустройству спортпло-
щадок. Им пользуются не только дети, но 
и все местные жители. Теперь есть и но-
венький спортзал. Подрядчик постелил 
здесь деревянный пол, сделал внутрен-
нюю отделку и завёз новое спортивное 
оборудование, — отметила председатель 
департамента образования Светлана Бе-
дрова.

Старенькую теплицу, расположен-
ную на крыше здания, переоборудовали  
в уютную творческую лабораторию. Здесь 
ребята могут общаться по интересам  
и проводить внеклассные мероприятия. 

«Пчёлкин дизайн»
У креативной школы есть и своя фиш-

ка. Таблички у кабинетов, столы в зонах 

 Глава города Евгения Уваркина вместе с учениками и педколлективом школы № 63 оценила масштабы преобразования 

 Актовый зал оснащён новейшим звуковым и световым оборудованием 

 Руководитель фирмы-подрядчика  
 вручил директору школы символический  
 ключ от дверей школы 
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отдыха и декор по всему зданию выпол-
нены в форме пчелиных сот. И это не слу-
чайно.

— Мы с учениками решили, что 
главным символом нашей школы бу-
дет шестиугольник, как пчелиные соты. 
Почему? Пчела — это трудолюбивое насе-
комое, которое собирает мёд и приносит 
пользу человеку. А улей работает в фор-
мате слаженного механизма и образует 
единую семью. Так же и мы являемся 
единой командой, — рассказал директор 
школы № 63 Сергей Керекелица. 

При участии учеников
При создании концепции школы  

№ 63 в первую очередь спросили уча-
щихся: какой они её видят?

— Мы делали капитальный ремонт 
для детей, поэтому решили спросить  
у них. В помещениях ученики наклеива-
ли стикеры с предложениями, что нужно 
оставить или изменить. Затем мы обоб-
щили идеи ребят и разработали концеп-
ции наших общественных пространств. 
Например, на втором этаже устроили 
холл ожидания, где школьники смогут 
отдыхать, там же оформили Доску почё-
та, ещё расширили подоконники и сде-
лали розетки для работы с ноутбуками. 
Всё это для комфортного времяпрепро-
вождения детей, — рассказал Сергей Ке-
рекелица.

По его словам, проект преображения 
школы разработали её выпускники-ди-
зайнеры. Они предложили создать ат-
мосферу уюта с помощью природных ма-
териалов и натуральных оттенков. 

— Мы вместе с родителями принима-
ли участие в создании концепции, было 
очень интересно. Приятно осознавать, 
что наши идеи воплотились в жизнь. То, 
что мы увидели, превзошло все ожида-

отметили, что эту работу специалисты 
начнут выполнять в понедельник 
вечером, когда немного подморозит. 
 — А это не поздно? — спросила Евгения 
Уваркина у председателя департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства. 
 — Всё будет зависеть от осадков. На 
данный момент, по прогнозам, нас ждут 
дожди. Если преждевременно внесём 
противогололёдные материалы, есть 
риск их смывания, — пояснил Павел 
Звонарёв. — Коммунальные службы 
будут работать в две смены. 
Евгения Уваркина попросила  
к следующей планёрке подготовить 

дополнительную информацию от УК 
об уборке дворов. Это нужно, чтобы 
понимать, какое количество техники  
и людей выходит на расчистку.  
На планёрке отметили, что за 
прошедшую неделю на 38% был 
отмечен рост механических ДТП. По 
словам начальника управления ГО  
и ЧС города Николая Новикова, 
только 20 ноября, когда был обильный 
снегопад, число аварий за сутки выросло 
до 37. К счастью, все полученные 
травмы оказались незначительными, 
погибших нет.

 В разработке концепции обновлённой школы активно участвовали сами ученики 

 Детям обновлённая школа кажется уютной и комфортной 

 По федеральной программе «Модернизация школьных систем образования» на капитальный ремонт школы № 63 выделили 150 млн рублей.  
 Ещё 100 млн рублей выделили из областного бюджета 

ния. Особенно понравились творческая 
лаборатория и столовая. Там теперь так 
ярко и красиво! — поделились ученики  
11 класса.

Сделано на отлично
Оценить полностью преобразившую-

ся школу приехала глава Липецка Евге-
ния Уваркина. 

— Дорогие ребята, сегодня настоящий 
праздник. Было много сделано, но на 
этом мы не останавливаемся. Это первое 
образовательное учреждение в Липецке, 
которое капитально отремонтировали 
по федеральной программе «Модерни-
зация школьных систем образования» 
в рамках проекта «Развитие образова-
ния». Мы будем не только строить новые 
школы, но и капитально ремонтиро-
вать старые, вдыхая в них новую жизнь.  
В следующем году на территории реги-
она будет обновлено шесть школ, из них 
три — в Липецке. Какие, скоро сообщим. 
Желаю вам, чтобы энергетика новой 
школы вдохновляла вас, помогала стре-
миться к большему и достигать своих це-
лей, — обратилась к школьникам с речью 
Евгения Уваркина. 

Федеральная поддержка
Школа № 63 не единственная, где  

в этом году сделали капитальный ре-
монт по федеральной программе. Уже  
в первых числах декабря после масштаб-
ного преображения свои двери распахнёт 
и 54-я. Евгения Уваркина особо отмети-
ла, что заявки в Министерство просвеще-
ния на следующие периоды уже поданы. 
Предварительно в 2024 году обещано 
финансирование капремонтов трёх-че-
тырёх школ, в 2025-м — ещё стольких же, 
а в 2026-м — 17.

_________________________________________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото: Александра Пастушенко
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ская обстановка, наша идея нашла отклик у мэра  
и губернатора. Мы дадим более 250 рабочих мест. 

На участке возведут взрослый и детский кор-
пуса в четыре и шесть этажей. Взрослое отделение 
по проекту включает в себя консультативно-диа-
гностический и врачебно-физкультурный профи-
ли, помещения клинических кафедр, палатные 
секции стационара, центр социального обслужи-
вания, операционный блок, реанимацию и блок 
интенсивной терапии. В детское отделение вой-
дут консультативно-диагностический и врачеб-
но-физкультурный профили. Также здесь плани-
руются современная лаборатория, МРТ и КТ.

Фитнес-клуб в парке Победы
Немало времени в ожидании своей судьбы 

провело и здание в парке Победы. Двухэтажная 
«заброшка» стоит здесь более 10 лет и совершен-
но не вписывается в обстановку благоустроенно-
го парка.

 Изначально на этом месте были запланиро-
ваны танцплощадка и кафе, теперь здесь появит-
ся фитнес-клуб. Он будет включать в себя тан-
цевальную студию, тренажёрный зал, душевые, 
раздевалки и кафе. 

— В настоящий момент работы на объекте уже 
ведутся. Строители восстановили ограждение, 
расчистили территорию, укрепили фундамент, 
— рассказал директор компании «Флагман-Н» 
Павел Плуталов. — Согласно техническому за-
ключению, здание безопасно. Также мы получи-
ли разрешение достроить ещё один этаж. К лету 
следующего года планируем открытие.

Частная клиника
Онкологическую поликлинику общей площадью 

более 11 тысяч кв. м на улице Недели наначали стро-
ить ещё в 1990-х. Строительные работы изначально 
велись нерегулярно — из-за того, что средства из фе-
деральной казны поступали небольшими частями. 
А с середины 2000-х стройка окончательно встала. 
В 2009 году липецкие власти хотели передать объ-
ект ОАО «Липецкая ипотечная корпорация». Здесь 
думали разместить страховые фирмы, оценочные 
компании и банковские структуры. В 2015-м решили 
вместо онкоцентра открыть торговый центр с адми-
нистративными помещениями. Однако и он здесь не 
появился. 

Теперь за объект решила взяться компания 
«Инвест-Л», и будем надеяться, что дело закон-
чится успехом. 

— Застройщик сейчас разрабатывает про-
ектно-сметную документацию на возведение 

Недостроенные «свечка» и онкоцентр на ули-
це Неделина, многоэтажка на 50 лет НЛМК  
и другие «воздушные замки» — эти долго-

строи уже много лет портят облик города. Но в бли-
жайшее время всё должно кардинально измениться. 

Клык на Неделина
Осенью этого года стало известно о заверше-

нии строительства гостиничного комплекса ря-
дом с ГИБДД. Выполнение амбициозного проекта 
было начато ещё в 2007 году застройщиком ООО 
«Основа». Со временем работы на объекте прекра-
тились. А в 2018 году «Основу» признали банкро-
том, и здание , которое в народе прозвали «клык», 
законсервировали. Оно пришло в запустение  
и стало привлекательным объектом для молодё-
жи, ищущей острых ощущений. 

В 2022-м, наконец-то, появился новый инве-
стор, выразивший готовность завершить строи-
тельство. И дело сдвинулось с мёртвой точки. 

— Даже если объект незавершённого строи-
тельства простаивал долгие годы, это не гово-
рит о том, что он подлежит сносу, — пояснила 
«Первому номеру» главный архитектор города 
Светлана Сурмий. — При консервации проводит-
ся целый комплекс мероприятий, чтобы приве-
сти его в состояние, обеспечивающее прочность, 
устойчивость и сохранность основных конструк-
ций, а также безопасность объекта для населения 
и окружающей среды. Кроме того, перед тем как 
возобновлять строительство старого здания, не-
обходимо техническое заключение о безопасности 
конструкций. На Неделина всё в порядке, поэтому 
в октябре этого года мы одобрили новый проект 
здания и выдали разрешение на завершение стро-
ительства многофункционального администра-
тивно-гостиничного комплекса.

Здание будет иметь переменную этажность  
в 4–9–25 этажей. Здесь появятся помещения управ-
ляющей компании и гостиница на 280 номеров. 
Оставят пространство для ресторанов, спа, космето-

логической клиники, бизнес-цен-
тра, коммерческих по-

мещений. 

Всего будет 9 лестничных клеток и 11 лифтов. 
На цокольном этаже — парковка на 111 мест. В от-
дельном блоке разместят бассейн. Строительство 
планируют завершить в 2027 году.

Для всей семьи
Ещё в 2006 году на улице Катукова плани-

ровали строить многоярусную автостоянку от-
крытого типа на 300 машино-мест. Застройщик 
тогда успел лишь заложить фундамент — и срок 
действия разрешения истёк. 

Потом собственники земельного участка ме-
нялись, но строительство не велось. До тех пор, 
пока у клочка земли не появился новый хозяин 
— АО «Елатомский приборный завод». Предпри-
ятие планирует до конца 2026 года возвести 
здесь новейший медицинский комплекс.

— Мы проанализировали территорию  
и рынок поставляемых медицинских услуг  
в Липецке — разработали концепцию центра, 
— рассказал директор медицинского центра 
«Еламед» Виталий Руденко. — Изначаль-
но видели его как медицинский центр для 
всей семьи, где мама, папа, дети, бабушки 
и дедушки получают полный спектр услуг. 
Причём им окажут помощь круглосуточ-
но, начиная от первого звена и заканчивая 
высокотехнологичными операциями. От-
крытие центра в Липецке для нас большой 

шаг. Здесь благоприятная экономиче-

В ближайшие годы сразу несколько «заброшек»  
в Липецке наконец обретут новую жизнь

ПРИ КОНСЕРВАЦИИ 
НЕДОСТРОЯ ПРОВОДИТСЯ 

КОМПЛЕКС МЕРОПРИЯТИЙ, 
ЧТОБЫ ОБЕСПЕЧИТЬ 

СОХРАННОСТЬ КОНСТРУКЦИЙ 
И БЕЗОПАСНОСТЬ ОБЪЕКТА ДЛЯ 

ОКРУЖАЮЩИХ

«
«

 10 лет назад в парке Победы должны были появиться танцплощадка и кафе 

 В феврале 2024-го «СМУ-3» планирует начать реконструкцию многоэтажного дома на улице 50 лет НЛМК 
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частной клиники, — рассказала Светла-
на Сурмий. — Ожидается, что за разре-
шением на строительство он обратится  
в начале 2024 года.

«Наполеон» снова на коне
Скандально известное здание на ули-

це 50 лет НЛМК — ЖК «Наполеон» — 
простояло без консервации 17 лет. И чего 
с ним только не происходило — хоть се-
риал снимай. 

Менялись фирмы-застройщики: «Гра-
унд», «Борсалино» и «СУ-10 Трест «Ли-
пецкстрой». На руководство компаний 
неоднократно возбуждали уголовные 
дела о мошенничестве. Выяснилось, что 
на строительство привлекались средства 
липчан, но обещанных квартир они так 
и не дождались. Самовольно менялась 
планировка квартир. По несколько раз 
продавалось одно и то же жильё. И даже 
незаконно увеличивалось количество 
этажей. Всего в этой истории пострадали 
более 300 человек. 

В конце концов права на недострой 
получила ППК «Фонд защиты прав 
граждан-участников долевого строи-
тельства», она выплатила дольщикам 
730 млн рублей за неполученное жильё.

И — о чудо! — появилась фирма, изъ-
явившая желание завершить многоэ-
тажку. ООО «СМУ-3» было единствен-
ным участником торгов. Начальная цена 
лота составила 58,6 млн рублей. Компа-
ния купила долгострой на 300 тысяч ру-
блей дороже. Строительной экспертизой 
готовность здания оценена в 28% — это 
коробка на 25,9 тысячи кв. м жилья.

Согласно заключению экспертов, 
каркас дома пригоден для использова-
ния. Возможно, придётся демонтиро-
вать пару верхних этажей, переложить 
заново кирпичную кладку и плиты. На 
сегодняшний день застройщик начал 
подготовку проектной документации 
для последующего получения разреше-
ния на строительство (реконструкцию) 
МКД. Уже в феврале 2024 года здесь, воз-
можно, начнётся строительство. 

Бизнес-центр «Спутник»
На месте снесённого кинотеатра «Спут-

ник» вместо котлована в скором времени 
должен появиться двухэтажный биз-

нес-центр с магазинами и офисами, за-
стройщик планирует сделать и парковку. 
Сейчас мэрия ждёт от застройщика про-
ект планировки и межевания участка. 
Территорию вокруг здания благоустроят. 

Новым собственником недостроенно-
го торгово-развлекательного комплекса 
рядом с Набережной в прошлом году 
стала ООО «СУ-32». Компания уже на-
чала активную работу по перепроекти-
рованию объекта, чтобы получить раз-
решение на завершение строительства. 
Объект был готов на 20%.

МКД вместо ТРЦ
Проблемной застройкой остаётся 

торгово-развлекательный центр «Орлё-
нок» на пересечении проспекта Победы 
и улицы 60 лет СССР. В прошлом году 
строительство законсервировали. Сей-
час есть застройщики, которые хотели 
бы построить на этом месте многоквар-
тирный жилой дом. 

Но управление имущественных  
и земельных отношений (УИЗО) не мо-
жет организовать торги, так как в этом 
случае необходимо изменить вид раз-
решённого использования земельного 
участка. Сделать это можно только по-
сле окончания срока действия аренды, 
а он заканчивается в следующем году. 
После этого УИЗО будет вправе изъять 
участок и продать его с торгов. 

________________________
Текст: Анжелика Пишикина 

Фото: Сергей Паршин

СОГЛАСНО ЗАКЛЮЧЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, КАРКАС 
ДОЛГОСТРОЯ НА 50 ЛЕТ НЛМК, КОТОРОМУ УЖЕ  

17 ЛЕТ, ПРИГОДЕН ДЛЯ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ. 
ВОЗМОЖНО, УЖЕ В ФЕВРАЛЕ 2024 ГОДА ЗДЕСЬ 

НАЧНЁТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО

«

«

 Вместо парковки на Катукова появится современный медицинский центр для всей семьи 

 В «свечке» появятся гостиница на 280 номеров, рестораны, СПА, бассейн, бизнес-центр и коммерческие помещения 

 До лета 2024 года в парке Победы планируется открытие фитнес-клуба 
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Национальные проекты
Председатель департамента финансов отметила, что 

ежегодно размер межбюджетных трансфертов растёт. Так,  
в этом году поступления из вышестоящих бюджетов по 
сравнению с первоначально утверждёнными выросли в два 
раза и составляют 17 млрд рублей.

На реализацию нацпроектов в Липецке направят более 
3 млрд рублей: «Безопасные и качественные дороги» — 
1,4 млрд, «Образование» — 1,3 млрд, «Жильё и городская 
среда» — почти 400 млн, «Культура» — 7,9 млн, «Демогра-
фия» — 6,6 млн рублей.

— Бюджет Липецка сохранит свою социальную направ-
ленность. Доля расходов на социально-культурную сферу 
составит 65%, или 12,5 млрд рублей. На бюджет развития 
в 2024 году будет направлено 3,2 млрд рублей. Средства 
пойдут на завершение строительства школы в микрорай-
оне Елецком физкультурно-оздоровительного комплекса 
в Ссёлках, реконструкцию дорог и мостов, благоустройство 
общественных территорий, — пояснила Татьяна Григорова.

Снос деревьев и переселение
Депутаты поинтересовались: запланированы ли в бюд-

жете будущего года средства на снос аварийных деревьев?
— Средства на следующий год предусмотрены. Причём 

в полном объёме, заявленном нам департаментом дорож-
ного хозяйства и благоустройства. Весь план, который пред-
усматривает для себя департамент, мы закроем, — сообщи-
ла Татьяна Григорова. 

Депутат по избирательному округу № 24 Светлана Рас-
сказова спросила, есть ли средства на переселение липчан 
из ветхого и аварийного жилья?

Татьяна Григорова отметила, что в этом году программа 
для домов, признанных аварийными до 2017 года, заканчи-
вается: 

— Мы ждём новую федеральную программу, которая бу-
дет охватывать дома, признанные аварийными после 2017 
года. Надеемся, что деньги будут выделяться с учётом уже 
этой программы.

Итоговое заседание
Горожане могли более подробно ознакомиться с проек-

том бюджета на следующий год, который был опубликован 
на сайте горсовета. Также главный финансовый документ 
города можно было посмотреть в самом парламенте. Пу-
бличные слушания по проекту бюджета Липецка на 2024 
год и на плановый период 2025 и 2026 годов состоятся  
28 ноября в Липецком горсовете.

 _________________________
Текст: по материалам горсовета

Фото: пресс-служба горсовета и из архива «Первого номера» 

На комиссии по правовым вопросам, местному само- 
управлению и депутатской этике председатель де-
партамента финансов Татьяна Григорова предста-

вила депутатам проект бюджета Липецка на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов.

План на три года
Как доложила Татьяна Григорова, по доходам город-

ская казна составит 19,1 млрд рублей, по расходам 19,2 млрд,  
с дефицитом в сумме 106 млн. Собственные доходы Ли-
пецка составят 7,6 млрд рублей, что на 9% больше, чем  
в этом году. Безвозмездные поступления (средства, ко-
торые поступают в городскую казну из вышестоящих 
бюджетов) составят порядка 11,5 млрд рублей. 62%  
в доходной части бюджета — это НДФЛ. На 1,1% на пред-
стоящий год правительство региона увеличило для Ли-
пецка дополнительный норматив отчислений, что даст 
казне 290 млн рублей. 

На средства дотации
— Отдельно остановлюсь на мероприятиях 2024 

года, на которые нам доведена целевая дотация из об-
ластного бюджета в сумме 890 млн рублей. Эти средства 
будут направлены на повышение минимального разме-
ра оплаты труда с 1 января до 19 242 рублей, — сказала 
Татьяна Григорова.

Средства дотации также направят на содержание но-
вой сети учреждений социально-культурной сферы, ор-
ганизацию садоводческих маршрутов, теплоснабжение 
Липецка и реализацию новой муниципальной програм-
мы «Ремонт во дворах».

65% 
бюджета направят  

на социальную  
сферу19,1  

млрд рублей  
бюджет города  

в 2024 году

106  
млн рублей   
дефицит бюджета 

2024 года

10,4 
млрд рублей 

 расходы на 
образование

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ДОКУМЕНТ Бюджет города на следующий год 

сохранит социальную направленность

 Депутатам на обсуждение представили проект бюджета Липецка 
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Липецк стал победителем в областном конкурсе «Я — 
патриот». Губернатор Игорь Артамонов отметил команду 
города в специальной номинации «Своих не бросаем». 
В номинации «Лучший проект в сфере образования» 
победил Дом детского творчества «Городской» 
имени Шмакова, призёром стала Централизованная 
библиотечная система Липецка. Третье место в номинации 
«Лучшее военно-патриотическое объединение» занял 
военно-патриотический клуб «Сталь».

«Технопарк-Липецк» стал региональным оператором 
«Сколково». Как рассказала глава города Евгения 
Уваркина, липецкий «Технопарк» сегодня — это  
38 резидентов, которые развивают инновации  
в 10 отраслях. Региональное операторство 
«Технопарка» в «Сколково» даёт возможность 
расширить его экосистему и дополнительно 
поддерживать все предприятия региона, которые 
хотят расти, внедряя инновации в свою деятельность. 

В Липецке завершился курс обучения в Школе 
межэтнической журналистики. Четверо местных 
студентов получили сертификаты об окончании 
учёбы по региональному модулю ШМЖ в 2023 
году. За ещё одним документом действующий 
журналист районной газеты «Сельские зори» 
приехал из Долгоруковского района.  
17 сертификатов будут пересланы в Республику 
Марий Эл — студентам местного журфака, 
учившимся онлайн. Трое лучших студентов 
продолжат обучение по общероссийскому 
модулю в Москве с 27 ноября по 4 декабря.
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Я — ПАТРИОТ 

ОПЕРАТОР СКОЛКОВО

22 ВЫПУСКНИКА 

ГОРСОВЕТ

Вопросы ЖКХ всегда вызы-
вают живой интерес у де-
путатов городского Совета. 

Ведь горожане, когда не могут 
самостоятельно решить свои ком-
мунальные проблемы, зачастую 
идут за помощью к парламента-
риям. На 42-й сессии Липецкого 
горсовета депутатам доложили  
о готовности города к осенне-зим-
нему периоду. 

Работы в школах  
и детсадах

— В ходе подготовки жилищ-
ного фонда Липецка к отопитель-
ному периоду управляющими ор-
ганизациями в многоквартирных 
домах отремонтировано свыше  
45 км внутридомовых трубопро-
водов систем отопления, около 
116 000 кв. м кровли, 40 000 м 
межпанельных швов, заменено 
остекление более 3 000 кв. м окон-
ных проёмов, — рассказала заме-
ститель главы администрации 
Липецка — председатель департа-
мента ЖКХ Ирина Вербецкая.

Работы были проведены в шко-
лах № 21, 42, 45, детской школе 
искусств № 11. Отопительный се-
зон в социальных учреждениях 
стартовал в этом году 3 октября, 
для жителей многоквартирных 
домов — 9 октября. 

— Запуск тепла осуществлялся 
в течение семи дней, — добавила 
Ирина Вербецкая. — Начало ото-
пительного периода проходило 
в плановом режиме. Работы, свя-
занные с регулировкой на вну-
тридомовых централизованных 
инженерных сетях и источниках 
тепла, были проведены УК и ре-
сурсоснабжающими организация-
ми в установленные сроки. Депар-
таментом на постоянной основе 
проводится анализ жалоб, посту-
пающих в ЕДС, при необходимо-
сти принимаются меры.

Декларативный 
характер

Глава города Евгения Уваркина, 
присутствующая на сессии, осталась 
недовольна отчётом. Она отметила, 
что данные управляющих компа-
ний носят декларативный характер. 
И они отличаются от реальности. 

— Несмотря на большой объём 
работы, выполненный в рамках те-
кущего и капитального ремонтов, 
мы видим вопросы, — сказала Евге-
ния Уваркина. — В этом отопитель-
ном сезоне было большее количе-
ство жалоб, чем в прошлом. И это 
не из-за того, что люди стали чаще 
обращаться. Жители обращаются 
по объективным причинам. Кон-
статируем факт, что запуск отопи-
тельного периода со стороны ресур-
соснабжающих организаций и УК 
в этом году подготовлен хуже, чем 
в прошлом. Были неоднократные 
отключения тепла у потребителей 
после запуска. 

Предметное 
разбирательство

Глава города отметила, что 
есть дома, жители которых остав-
ляют в год по 30 и более жалоб,  
и это только в ЕДС. Хотя в первую 
очередь, как правило, люди зво-
нят в аварийную службу. 

— Мы еженедельно анализи-
руем заявки, поступившие в ЕДС. 
Они связаны не только с теплом, 
но и с подтоплением подвалов, 
течью кровли, — говорит Евгения 
Юрьевна. — Департамент ЖКХ на 
основании этих данных состав-
ляет антирейтинг управляющих 
компаний и берёт их на особый 
контроль. 

В мэрии сформирована специ-
альная комиссия, в составе кото-
рой есть в том числе представи-
тели энергетиков и ассоциаций 
управляющих компаний. После 
обсуждения самых проблемных 
вопросов эта комиссия вместе  
с Госжилинспекцией выезжают на 
место для предметного разбира-
тельства с УК, на которую больше 
всего жалуются липчане. 

— Но когда мы видим, что, не-
смотря на решение каких-то про-
блем, жалобы повторяются, мы 
понимаем, что был формальный 
подход, при котором не устрани-
ли корневую причину. Поэтому 
поставить оценку «хорошо» — не-
допустимо, — подытожила высту-
пление Ирины Вербецкой глава 
города Евгения Уваркина.

___________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: пресс-служба горсовета и с сайта freepik

Евгения Уваркина оценила готовность Липецка  
к отопительному сезону

ОЦЕНКУ «ХОРОШО» 
НЕ ПОСТАВИМ

Городские библиотеки станут пунктами сбора 
благотворительного марафона «Тепло родного дома». 
Стать его участником очень просто. Для этого можно 
принести ткань (ситец или другую хлопчатобумажную) 
или одеяла. Главная цель — собрать необходимые 
материалы для пошива изделий и переноски раненых 
военнослужащих в соответствии с нуждами госпиталей на 
передовой. Первая партия собранных 
липчанами вещей уже в конце 
ноября отправится в медицинские 
учреждения СВО. Дополнительную 
информацию можно узнать 
по телефону: 35-35-60. Адреса 
библиотек, где принимают помощь 

ТЕПЛО РОДНОГО ДОМА
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Николай Дергунов: 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ЕСЛИ НЕ ВВОДИТЬ МЕР 
ПО РЕГУЛИРОВАНИЮ 

ПАРКОВОЧНЫХ ПРОСТРАНСТВ, 
МЫ БУДЕМ НАБЛЮДАТЬ 

ПОЛНЫЙ ХАОС

«

«

ЛЮДИ ВСЕГДА В ПРИОРИТЕТЕ

С 17 декабря за парковку машины в центре горо-
да нужно будет заплатить. Платные парковки 
будут действовать с понедельника по пятницу 

с 8:00 до 20:00. В выходные и праздничные дни пла-
ту взимать не станут. Время бесплатного пользования 
парковками — менее 15 минут. Весь доход поступит  
в бюджет Липецка. Как будет работать система оплаты 
и какие льготы предусмотрены? На эти и другие вопро-
сы ответил заместитель главы администрации города 
Николай Дергунов.

Паркоматы и шлагбаумы 
— С 17 декабря в Липецке планируется полноцен-
ный запуск платных парковок. Вопрос, который 
волнует липчан: а зачем они всё-таки нужны? До 
этого как-то ставили машины, и ведь обходилось…

— Введение платного парковочного пространства  
в первую очередь направлено не на пополнение го-
родского бюджета, а на администрирование дорожно-
го движения в центре. По итогам 2022 года в регионе 
порядка 548 тысяч автомобилей, эта цифра ежегодно 
увеличивается. Липецк как столица области подошёл  
к тому моменту, что «как раньше» уже не работает. 
Центр города является местом деловой и общественной 
активности, и, если не вводить мер по регулированию 
парковочных пространств, мы будем наблюдать полный 
хаос на улично-дорожной сети и во дворах.

— Депутаты поднимали вопрос об увеличении 
числа льготников, которые будут освобождены от 
оплаты. Есть такая возможность у города? 

— Люди всегда в приоритете. Администрация бла-
годарна депутатам за своевременно поднятый вопрос 
о льготниках. Да, мы решили увеличить количество 
льготных категорий — сейчас их 17. Это самый большой 
список среди других регионов. Количество льготников 
выросло до 50 тысяч человек.

Помимо категорий, установленных на федеральном 
уровне, в Липецке правом бесплатной парковки смогут 
воспользоваться участники и инвалиды Великой Отече-

ственной войны, ветераны и инвалиды боевых действий, 
члены семей погибших (умерших) участников, инвали-
дов ВОВ и боевых действий, Герои Советского Союза, 
Герои Российской Федерации, Герои Социалистического 
Труда, Герои Труда РФ, полные кавалеры орденов Славы 
и Трудовой Славы, узники концлагерей, чернобыльцы, 
почётные граждане города и области, многодетные се-
мьи, участники СВО и члены их семей, владельцы элек-
тромобилей. Это ещё раз подчёркивает, что данная мера 
направлена на улучшение обстановки на дорогах, а не на 
зарабатывание денег.

— Вопрос о деньгах. С одной стороны, кажется, это 
недорого: 34 рубля в час. Но для людей, которые 
работают в центре, для тех же журналистов «Пер-
вого номера», что приезжают из новых микрорай-
онов или из Грязей, 34 рубля в час оборачиваются 
6 000 рублями в месяц — а это очень ощутимо для 
семейного бюджета. Предусмотрены ли какие-то 
льготы для тех, кто по работе вынужден ставить 
машину на платную стоянку? 

— Мы предусмотрели годовой абонемент для лип-
чан, живущих в зонах платных парковок. Он обойдётся 
им в 1 508 рублей. Эта мера позволит разгрузить дворы, 
многие из которых просто физически не приспособлены 
под нынешнее количество личного автотранспорта. Ра-
ботающим в зоне действия платных парковок мы пред-
лагаем пересаживаться на общественный транспорт, ко-
торый, как известно, активно развивается.
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КОНТРОЛИРОВАТЬ 
ВОДИТЕЛЕЙ, 

ЗАЕХАВШИХ НА 
ПЛАТНЫЕ ПАРКОВКИ, 

БУДУТ БОЛЕЕ 45 
КАМЕР ФОТО-  

И ВИДЕОФИКСАЦИИ

«

«

6. ул. Плеханова (включая площадь);
7. ул. Ленина;
8. ул. Пролетарская;
9. ул. Угловая.
Вопрос расширения парковочного 

пространства нами, конечно, рассматри-
вается, но сначала мы бы хотели проа-
нализировать старт и работу уже обозна-
ченных зон.

55 газомоторных автобусов
— Согласна, что платные парковки — 
это стимул для некоторых липчан пе-
ресесть на общественный транспорт. 
И наш общественный транспорт, осо-
бенно после знакомства с автобусами 
Рязани, Тулы и Нижнего Новгорода, во-
просов почти не вызывает. Но уж если 
пересаживаться из машины, то хорошо 
бы не просто в новый, но и в современ-
ный автобус. 

— Только в этом году в Липецке было 
закуплено 55 новых газомоторных автобу-
сов. Также планируем поэтапно оснащать 
городской транспорт системой «Говорящий 
город». Да, в первую очередь она предназна-
чена для помощи людям с нарушениями 
зрения или слуха. Также в городе развивает-
ся электротранспорт. В рамках реализации 
концессии с «Мовиста Регионы Липецк» ре-
конструируются пути, обновляются вагоны, 
планируется строительство новой ветки. 
Также для Липецка закуплены 10 электро-
бусов, которые уже прибыли в город, и три 
зарядные станции для них.

К зиме готовы
— Уже который год зимы в Липецке 
практически нет. В декабре обильных 
снегопадов синоптики не обещают. Но 
нужно понимать, насколько город готов 
к снегу? 

— Прошлая зима была относительно 
бесснежной, но постоянные переходы че-
рез ноль и ледяные дожди сделали работу 
коммунальщиков не менее сложной, чем 
при снегопадах. А вот позапрошлая зима 
отличалась как раз большим количеством 
снежных осадков.

Вся техника переоборудована для уборки 
снега с улиц. Не буду скрывать, что у Липец-
ка есть потребность в обновлении техники. 
В этом году благодаря поддержке губерна-
тора мы получили порядка 100 млн рублей. 
На них приобрели навесное оборудование 
и 15 единиц спецтехники: семь тракторов, 
три фронтальных погрузчика, мини-по-
грузчик, автогрейдер, универсальный по-
грузчик, фрезерную и роторную машины. 
Также управление благоустройства города 
планирует закупить три комбинированные 
дорожные машины в рамках лизинга.

Паркоматы выходят из строя
— Ещё один острый вопрос — как 
платить? В некоторых городах парко-
маты давали сбой. 

— Паркоматы устанавливать не будем: 
они не только довольно затратны, но  
и, вы правы, часто выходят из строя. 
Предусмотрено несколько вариантов 
оплаты: с помощью мобильного прило-
жения «Горпарковки», интернет-портала 
parking48.ru, через «Сбер Онлайн», тер-
минал или банкомат Сбербанка, с помо-
щью СМС. Мы учли опыт других городов 
и предусмотрели возможность оплаты 
уже после парковки машины. За стоян-
ку можно будет заплатить в течение дня, 
но обязательно до 23 часов 59 минут. Мы 
понимаем, что будет много вопросов по 
платным парковкам, поэтому организо-
вали горячую линию в ЕДС: 8-800-450-
48-48. 

— Кто будет контролировать оплату  
и время стоянки на парковке? 

— Контролировать водителей, заехав-
ших на платные парковки, будут более 45 
камер фото- и видеофиксации. Они уже 
установлены. Следить за своевременной 
оплатой граждане будут самостоятельно. 

— Куда пойдут деньги от платных пар-
ковок? 

— Средства от оплаты парковок будут 
направлены на содержание и развитие 
парковочной инфраструктуры, благо- 
устройство городской территории и раз-
витие общественного транспорта. 

— Вы сказали, для развития парко-
вочной инфраструктуры. Значит, чис-
ло платных парковок будет увеличи-
ваться? 

— Сейчас реализуется первый этап,  
в рамках которого создали свыше 800 
парковочных мест на девяти участках 
улично-дорожной сети в центральной ча-
сти города:

1. пл. Ленина-Соборная;
2. ул. Сапёрная;
3. ул. Интернациональная;
4. ул. Зегеля;
5. ул. Желябова;

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

КАРТА ПЛАТНЫХ ПАРКОВОК 

Многодетные семьи могут 
получить бесплатные парковочные 
разрешения, направив документы 
через «Госуслуги» или обратившись  
в МФЦ.

Список документов: 
● Заявление.  
● Паспорт (с отметкой о регистрации 
по месту жительства). 
● Паспорт представителя заявителя. 
● Паспорт транспортного средства 
или свидетельство о регистрации 
транспортного средства. 
● Удостоверение многодетной семьи. 
● Парковочное разрешение для 
многодетной семьи действует не 
более трёх лет. 

Другие льготные категории также 
могут оформить бесплатные 
парковочные 
разрешения. 
Полный список 
документов для 
каждой из них 
можно найти по 
QR-коду

— Если судить по прошлому году, 
одна из больших зимних проблем 
— гололедица. Тротуары становятся 
травмоопасными для пешеходов. 

— Мы подготовили запас противого-
лолёдных материалов: 35 000 тонн песко-
соляной смеси и 3 800 тонн технической 
соли. Более 100 дворников зимой еже-
дневно работают на улицах. 

По вопросам уборки граждане могут 
обращаться в диспетчерскую службу МБУ 
«Управление благоустройства Липецка» 
по тел.: 57-97-20 или в ЕДС: 8-800-450-
48-48.

____________________________
Беседовала Виктория Толчеева

Фото из архива «Первого номера»
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

УВЕДОМЛЕНИЕ О ТОРГАХ 
Продаются права (требования) к должникам:  
ООО «Гурман», Казьмин Ю.А., Таранин М.Г.  

Общий объём составляет 169 436 692,39 руб. Цена отсечения всего 40 700 000 руб.  
Предмет залога: производственные базы, досуговый центр, конюшня и товары  

в обороте (39 тонн строительных материалов-металлолома).  
Торги проходят на ЭТП ALFALOT.RU в формате аукциона «на понижение».  
Организатор торгов — ООО «Аукционы Федерации» (ИНН 0278184720)

Телефон: +7(996)-40-20-263
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П о данным ВЦИОМ, до 20 млн со-
бак живут в 38% российских семей.  
И каждый год растёт число случаев 

нападения животных на людей, как бездом- 
ных, так и тех, у кого есть хозяин.

— Проблема домашних животных в ус-
ловиях города имеет два ключевых фак-
тора, — говорит в интервью «РГ» депутат 
Госдумы Владимир Бурматов, — это, во-пер-
вых, отсутствие органа, который бы контро-
лировал домашних питомцев, то есть зоо-
полиции. Во-вторых, отсутствие системы 
регистрации — рождения, чипирования, 
постановки на учёт, то есть всего того, что 
составляет наличие единой национальной 
базы данных, включая питомники и завод-
чиков.

Как сообщил Владимир Бурматов, зако-
нопроект, который дорабатывается и скоро 
будет внесён в Госдуму, обещает значитель-
ные перемены.

Гуляем правильно
Проект закона предлагает создание зоо-

полиции и единой системы национального 
учёта домашних животных. Для начала сле-
дует установить административную ответ-
ственность в виде штрафов за выгул опас-
ных пород собак без поводка и намордника. 
Пока список таких собак включает 12 пород 
и их метисов. Однако даже зоозащитники 
считают, что список устарел, и предлагают 
включить в него ротвейлеров, бультерьеров, 

В РОССИИ МОГУТ СОЗДАТЬ 
ЗООПОЛИЦИЮ Законопроект, который дорабатывается,

скоро будет внесён в Госдуму 

 Проект закона предлагает создание единой системы национального учёта домашних животных 

Штрафы, которые грозят по принятому 
Кодексу об административных 
правонарушениях 
Когда есть признаки уголовного 
преступления: 
۰ за выброшенных на улицу домашних  
животных — от 3 до 30 тысяч рублей, 
۰ за укус домашним животным людей 
на улице — от 50 до 200 тысяч рублей, 
۰ за укус бродячей собакой 
людей штраф для чиновников 
муниципалитетов и управляющих 
компаний ЖКХ, если их уличат  
в бездействии, — от 50 до 200 тысяч 
рублей. 
Штраф-предупреждение за 
несоблюдение требований  
к содержанию животных: 
۰ гражданам — от 1,5  
до 3 тысяч рублей, 
۰ должностным лицам — от 5  
до 15 тысяч рублей, 
۰ компаниям — от 15  
до 30 тысяч рублей.

ШТРАФНЫЕ САНКЦИИ

СПИСОК ПОТЕНЦИАЛЬНО ОПАСНЫХ СОБАК

кавказских овчарок, доберманов, чёрных те-
рьеров, что пока обсуждается.

Система штрафов
Первая часть законопроекта — введение 

системы штрафов за нападение собак на 
людей, вторая — защита животных от жи-
водёров. Уже в статью 245 закона о защите 
животных внесена поправка, благодаря ко-
торой обычная полиция имеет полномочия 
реагировать на факты истязания животных 
или выбрасывания их на улицу. Также ис-
тязания животных переквалифицированы 
в преступления средней степени тяжести, 
ими будут заниматься не дознаватели,  
а следователи.

А штрафы как за жестокое обращение 
с животными, так и за нападение собак на 
людей, которые будут взиматься с хозяев, 
управляющих компаний ЖКХ и муниципа-
литетов, проект закона предлагает направ-
лять на строительство государственных 
приютов для четвероногих. Минприроды 
в проекте закона предлагает запланировать 
в бюджете страны на следующие три года 
субсидии для приютов, которые принима-
ют конфискованных зверей. Правда, Мин-
природы часть этих забот намерено перело-
жить на регионы.

Где взять зоополицейского
И третья часть законодатель-

ной инициативы — статус созда-

ваемой зоополиции. Есть два предложения: 
зоополиция в составе МВД РФ как силовое 
подразделение и зоополиция при Роспри-
роднадзоре как общественная организация 
с функциями контроля.

— Зоополиция остро нужна большим 
городам, — говорит член общественного со-
вета МВД РФ Владислав Гриб. — Проблема  
в том, что растущим числом бездомных 
животных занимаются управляющие ком-
пании ЖКХ по остаточному принципу,  
а полиция сделает эту работу своей обязан-
ностью, полицейские будут иметь дополни-
тельное кинологическое образование. Есть 
и юридические вопросы, связанные с жало-
бами на нападения животных на людей или  
с истязанием питомцев. Тут тоже полиции 
нужны дополнительные полномочия, боль-
шие, чем у муниципальных служб.

При этом, считает Гриб, можно обойтись 
без дополнительного финансирования, вы-
делив и обучив сотрудников из других от-
делов. Как полагают в МВД РФ, зоослужба 
будет малочисленной.

Сотни достаточно
Для Москвы, например, хватит сотни 

полицейских. Такой подход поддерживают 
правозащитники, но при условии: зоополи-
ция сложится тогда, когда идеи гуманизма 
будут распространяться не только на отно-
шения между людьми. Так, президент Цен-
тра правовой зоозащиты Светлана Ильин-
ская уверена, что важной частью работы 
новой службы должна стать её обязанность 
по изъятию бродячих собак с улиц и их рас-
пределению в государственные приюты, 
число которых должно расти.

— Работающая мировая практика — по-
лиция занимается контролем за всем, что 
происходит с животными: отлов, поиск по-
терявшихся и их размещение в приютах, — 
говорит Светлана Ильинская. — Так можно 
снизить число нападений собак на людей  
и создать механизмы, позволяющие ис-
ключить факты жестокости по отношению  
к животным.

Спецподразделение 
Однако, по мнению Владимира Бур-

матова, благодаря обновлению статьи 245 
закона о защите животных нет нужды соз-
давать специальное подразделение зоопо-
лиции.

— Я не сторонник создания зоополиции 
при МВД, — говорит Бурматов. — Есть угро-

за, что появится больше бюрократии, 
машин с мигалками и расходов за 

счёт наших налогов. Лучше по-
ручить заниматься защитой 

животных институту об-
щественных инспекто-

ров. Он уже есть. 

Росприроднадзор выдаёт инспекторам 
удостоверения, но надо расширять их пол-
номочия. На их сообщения, например, о 
жестоком обращении с животными или о 
нарушениях в приютах нужна оперативная 
реакция в течение 5—10 дней, а не как сей-
час, когда обращение могут «футболить» 
30 дней, а потом дать формальный ответ: 
«принято к сведению». Вместе с правами 
надо предусмотреть ответственность — об-
щественные инспекторы должны сдавать 
экзамен. Мы готовим такие поправки.

Поделили пополам 
Скорее всего, как полагают эксперты, 

после дебатов зоополиции при МВД бу-
дет передана правоохранительная работа,  
а зооинспекторам — общественная. Поми-
мо зоозащиты инспекторы, как ожидается, 
возьмут на себя работу над законом о вы-
гуле собак в городе. Зооинспекторы могут 
заняться выделением специальных зон или 
площадок для свободного выгула собак, где 
у владельцев появится возможность отпу-
стить своего питомца с поводка. Зооинспек-
торам также необходимо следить за тем, 
чтобы определённые породы собак в обще-
ственных местах выгуливались на поводке 
или в наморднике.

Впрочем, обсуждение проекта закона 
продолжается. 

_________________________
Текст: Владимир Емельяненко

Фото из архива «Первого номера»

1. Акбаш. 
2. Американский бандог. 
3. Американский бульдог. 
4. Бразильский бульдог. 
5. Булли кутта. 
6. Алапахский чистокровный  
бульдог (отто). 
7. Бэндог. 
8. Волко-собачьи гибриды. 

9. Волкособ, гибрид волка. 
10. Гуль донг. 
11. Питбульмастиф 
12. Северокавказская собака. 
13. Метисы собак данного перечня. 
 
*Список дорабатывается, и к концу 
2023 года в него могут войти  
до 25 пород.

Материал подготовлен в рамках совместного проекта 
«Российской газеты» и газеты «Первый номер»
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ПЕСНЯ МОЕЙ РУССКОЙ ДУШИ 
Липчанин одновременно встретил две любви: жену и балалайку-контрабас

С мотрю на себя порой в зеркало и не верю: «Не- 
ужели этот парень в красном жилете с вышив-
кой из пайеток и огромной балалайкой в руках 

я?!» Ведь какие-то лет 10–15 назад я только и грезил, что 
ритмами потяжелее: электрогитара, чёрная кожанка  
и пальцы «козой». Похоже, тогда моя душа только само-
определялась, распевалась, чтобы наконец найти себя. 

Только рок
Музыкой я увлёкся в 13 лет. В 2010 году, будучи 

школьником, сколотил группу из своих одноклассни-
ков. Рок-группу. В этом же году мы начали занятия  
в музыкальной школе. Нашим наставником стал Миха-
ил Людвиг — отец одного из моих сверстников, кото-
рый тогда работал преподавателем. 

Мои друзья не сразу определились со своими ро-
лями в группе, а я моментально увлёкся игрой на 
бас-гитаре. Этот инструмент завоевал меня целиком  
и полностью. Потом пришло знакомство с большим 
разнообразием музыкальных жанров. В нашей группе 
мы стали играть не только тот самый рок, которым по-
началу, как и многие подростки, грезили, но и русскую 
народную музыку.

Роман с бас-гитарой
Однажды нам выпала честь представить наш район 

на региональном смотре художественной самодеятель-
ности в Долгоруковском районе. Мы выступали вместе 
с хореографическим коллективом в составе оркестра 
народных инструментов и играли русскую народную 
музыку. Это был мой первый опыт игры  
в оркестре. Волнительный, важный, чув-
ственный. Но…

Расставание?
С выпуском из школы наш молодой 

коллектив распался... Во время учёбы 
в университете я вновь пытался найти 
группу, в которой мог бы играть на 
бас-гитаре, но поиски не увенча-
лись успехом. Я продолжал зани-
маться музыкой, но делал это 
для себя, когда у меня появля-
лось свободное время. Было 
тоскливо: душа хотела боль-
ше музыки, ей не хватало 
пространства и единомыш-
ленников, чтобы развер-
нуться.

Надежда — мой компас родной
Понадобилось 10 лет, чтобы моя душа вновь запе-

ла, заиграла, развернулась в полную мощь. Я уже не 
надеялся, что снова смогу играть в коллективе. При-
чём творческое счастье совпало с обретением личного:  
в 2022 году я встретил свою будущую жену. Надежда — 
педагог Долгоруковской детской школы искусств име-
ни Сергея Василенко.

Надя как-то обронила, что в её оркестре народных 
инструментов «Наигрыш» под руководством Оксаны 
Баранчиковой есть вакансия контрабасиста. Я в шут-
ку предложил свою кандидатуру. На самом деле мне 
просто хотелось больше времени проводить рядом  
с Надей, которая играет в оркестре на малой домре. 
Музыка даже немного отошла на второй план. Но Надя 
восприняла моё предложение серьёзно. Один звонок,  
и вот я уже на первой репетиции.

Трудно передать словами моё счастье: играть с лю-
бимой в одном коллективе, да ещё и на инструменте, 
который очень быстро тоже стал любимым! Это поис-
тине прекрасно. Песня моей русской души.

Музыкальная миссия
Оркестр народных инструментов, который мы 

представляем, создаёт уникальное простран-
ство, где музыканты собираются 

для того, чтобы звучала 
прекрасная музыка. В со-

ставе коллектива игра-
ют как педагоги, 

так и уче-

н и к и . 
Мы ис-

пользуем 
различные 

народные инстру-
менты — от балалайки  

и домры до аккордеона и ба-
яна. Каждый инструмент игра-

ет свою роль, создавая гармонию  
и полноту звучания. Репертуар 
разнообразен, но основу составля-

ет именно народная музыка, кото-
рая является отражением националь-

ных традиций и особенностей русского 
народа.

Так вчерашний рокер и бас-гита-
рист с головой ушёл в русскую народ-
ную музыку с балалайкой-контраба-
сом под мышкой и в красной жилетке 
с пайетками. Прекрасное звучание 
нашего этнического искусства позво-
ляет перенести слушателей в давние 
времена. Почувствовать единение 
с нашими предками, их традиция-
ми, обычаями и культурой. Русская 
народная музыка передаёт радость 
и горе, праздники и повседневные 
моменты в жизни простых людей — 
наших братьев и сестёр. 

Продолжая традиции
Может, прозвучит излишне высокопарно, 

но это искренне: мы с гордостью продолжаем 
традиции русской народной музыки, сохраняя её 

уникальность. Мы верим, что она обладает мощной 
силой и способна донести до людей то, что не может 

быть выражено словами. Благодаря нашим совмест-
ным усилиям и преданности искусству мы надеемся вдох-
новить слушателей и погрузить их в удивительный мир 
русской народной музыки, где каждый может найти своё 
собственное историческое и духовное наследие. 

Сейчас я думаю, что неспроста музыка является одной 
из важнейших составляющих культурного наследия каж-
дого народа. В ритмах, мелодике и напевах — душа каж-
дого этноса. Наш культурный код не был бы полным без 
музыкальной его части.

Свои наигрыши
Вот так встреча с музыкальными инструментами  

в школе для меня стала судьбоносной. Я долго скитался 
по нотным строчкам и мотивам, чтобы обрести наконец 
истинное творческое счастье рядом с балалайкой-контра-
басом и личное счастье рядом с любимой моей Надей. Под 
чудесные, родные, такие свои наигрыши русских народных 
композиций. А счастья совсем скоро станет ещё больше:  
к концу января мы с Надей ждём появления на свет наше-
го первенца. И уже мечтаем, как будем убаюкивать малы-
ша нашими русскими народными колыбельными.

___________________________
Текст: Артём Зелюкин

Фото и видео: из личного архива автора

По этому QR-коду можно увидеть  
и услышать оркестр «Наигрыш»

ТРУДНО ПЕРЕДАТЬ СЛОВАМИ 
МОЁ СЧАСТЬЕ: ИГРАТЬ 

С ЛЮБИМОЙ В ОДНОМ 
КОЛЛЕКТИВЕ

«

«

 Надежда и Артём Зелюкины 

НАШИ ЛЮДИ

Разворот подготовлен липецкими выпускниками 
Школы межэтнической журналистики  
в рамках совместного проекта сайта «Открытый 
Липецк», газеты «Первый номер» и Гильдии 
межэтнической журналистики. 
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Как в одной семье из Липецка переплетаются русские,  
украинские и дагестанские корни

В сё детство мы с другом — сыном 
моей крёстной — слышали фразу 
«гель мунда», что в переводе с ку-

мыкского (язык, распространённый в Да-
гестане, на северо-востоке Чечни и в Моз-
докском районе Северной Осетии. — Прим. 
ред.) значит «иди сюда». Сразу понимали: 
нас зовут. Хотя я не жила в Дагестане,  
а была там всего трижды: в 3, 6 и 9 лет, 
когда мы с родителями приезжали в от-
пуск проведать родственников. В памяти 
остались обрывки воспоминаний. Самая 
яркая картинка — это женщины на пляже, 
купающиеся в море в хиджабах.

Во мне четыре крови
Мои родители — метисы. Потомки меж- 

расовых браков. Люди, в крови которых 
сразу несколько национальностей. Папа 
наполовину лакец, наполовину украинец, 
а мама наполовину даргинка, наполовину 
русская. Оба моих дедушки были предста-
вителями дагестанских национальностей: 
родители воспитывались в ныне респу-
блике Северо-Кавказского федерального 
округа (в Советском Союзе эти территории 
назывались Дагестанской областью). Мама 
и папа росли в кросс-культурных услови-
ях: на лакском и даргинском языке с ними 
не разговаривали, только на русском. Но 
уклад жизни соответствовал традициям 
и обычаям южного региона. Родителей 
воспитывали в строгости, прививали ува-
жение к старшим, многого не позволяли. 
Языка они не знают, лишь некоторые фра-
зы на наречиях дагестанских народов, ко-
торые были на слуху.

Переезд в Липецк
В 1994 году мама переехала из Махач-

калы в Липецк. Ей тогда было 27 лет. Папа 
проделал тот же путь позднее — в 1997 
году, когда ему уже стукнуло 39. Како-
ва ирония судьбы: они столько лет жили  
в Дагестане в одном городе, причём на 
соседних улицах, но ничего не знали друг 
о друге! А познакомились за 1,5 тыся-
чи километров от родного края — здесь,  
в Липецке, благодаря нашей дагестанской 
землячке — общей знакомой (она же мама 
моей крёстной).

Наверное, многие обратят внимание на 
солидный по меркам многих народов воз-
раст для женитьбы — 39 лет (правда, это 
второй папин брак), да и мама не была уже 
совсем юной девушкой, но для дагестан-
ской культуры это норма. У местных наро-
дов человека считают взрослым и самосто-
ятельным к 30–35 годам. А до женитьбы 
или замужества — вообще ребёнком. За 
такого всё решают старшие родственники.

Языковая ассимиляция 
Я попросила маму вспомнить ка- 

кие-нибудь фразы на даргинском языке. Ей 
пришлось прибегнуть к помощи своей се-
стры-близняшки, которая вместе с сыном 
переехала в Липецк гораздо позже — в 2010 
году. Вместе вспомнили, что «папа» на дар-
гинском — «атта», «мама» — «уба», «хлеб» 
— «чаква», «дай мне воды» — «акка дами 
щин», «садись» — «кижи».

Не уверена, что все эти слова и фра-
зы относятся к даргинскому и записаны 
правильно. Языковая ассимиляция для 
моих мамы и тёти состоялась быстро  
и практически на 100%. Тогда как  
к укладу городской жизни в Централь-
ном Черноземье, нравам и взаимоотно-
шениям между людьми привыкать при-
ходилось долго. 

Махачкала была современнее 
— Было ощущение, что я попала  

в 70–80-е годы: на улицах много старых 
автомобилей, бесплатные автобусы и те-
лефонные автоматы по городу, — вспо-
минает Липецк 1994 года мама. — Слух 
резало большое количество мата. А если 
у тебя что-то упало или порвалось, то 
прохожие не говорили тебе об этом, как 
сделал бы каждый в подобной ситуации 
в Дагестане.

Дагестанское землячество
Не мудрено, что здесь, в Липецке, 

само собой сложилось сообщество людей, 
которые, как и мои родители, переехали 
из Махачкалы. Так было легче и спокой-
нее адаптироваться к новым условиям  
и быту. Переезжая, старались селиться 
неподалёку. Помогали друг другу по хо-
зяйству, присматривали за детьми. Важ-
но иметь надёжное, понимающее, близ-
кое по духу плечо. Кто-то узнавал друг 
о друге от общих знакомых, другие уже 

были знакомы до переезда и старались не 
терять связь на новом месте.

В домах с «дагестанскими корнями» 
не забывают национальную кухню. В на-
шей семье готовят чуду. Это что-то вроде 
пирога. Чуду состоит из тонких или тол-
стых лепёшек, обжаренных на сковороде. 
Внутри — начинка. Мясная, зелень или 
картофель с тыквой. Иногда с творогом. 
Обычно чуду смазывают маслом и скла-
дывают друг на друга.

Иногда мама готовит хинкал. Это суп. 
В мясном бульоне подают кусочки теста 
(это и есть «хинкалины»). Добавляют 
варёное мясо и соус.

«Разноверцы»
Думаете, в дагестанском землячестве на 

Липецкой земле все абсолютно едины во 
всех отношениях? Но это не так, к примеру, 
в религиозном аспекте. Мама долгие годы 
не причисляла себя ни к одной из религий, 
а потом в 31 год крестилась в Липецке. Го-
ворит, что всегда верила в глубине души  
и решила закрепить это чувство в Храме 
Святителя Николая. Папа также прошёл 
обряд православного крещения в 33 года.

А мои тётя и двоюродный брат 
— мусульмане. Этот факт никак не 
мешает нам в общении. Каж-
дый держит свои религиоз-
ные убеждения 
внутри 

МОИ «АТТА» И «УБА»
себя, не вынося те или иные темы, касаю-
щиеся этой сферы, на обсуждение.

Кто я?
Жить в семье с многонациональны-

ми корнями в условиях смешения куль-
тур очень интересно! Меня с детства и до 
сих пор изо дня в день окружают нацио-
нальные фразы, разнообразные традиции  
и удивительные привычки близких мне 
людей. Всю жизнь я не устаю узнавать 
что-то новое, потому что особенности на-
родов нашей огромной, богатейшей по 
этнографическому составу страны — это 
бездонный колодец. А я сама немного дар-
гинка, чуточку лачка, малость украинка  
и несколько русская.

_____________________
Текст: Зинаида Алиева

Фото из семейного архива

 Надежда и Артём Зелюкины 

 На праздничном столе Алиевых обязательно  
 присутствуют традиционные дагестанские чуду 

НАШИ ЛЮДИ
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Кличка: Рыжий
Возраст: 1,5 года
Здоровье:  
кастрирован, 
обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
статный, красивый, 
чистоплотный. 
Умнейший парень,  
всё понимающий, даже 
в послеоперационный 
период терпел выгул  
и требовал вывести 
его на улицу.

Кличка: Му
Возраст: 3,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов,  
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
спокойная, 
дружелюбная. Без Му 
никакие важные дела 
не решаются: везде 
посмотрит, понюхает 
и наведёт порядок. 
Хороша как компаньон 
и как охранница.

Кличка: Остап
Возраст: 5 лет
Здоровье: 
кастрирован, 
обработан от 
паразитов,  
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
красивый, мощный, 
умный, спокойный 
и уравновешенный 
по характеру. Он не 
лает без повода и не 
проявляет агрессии, 
добродушен к людям, 
любит детей.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Гамлет
Возраст: 2 года
Здоровье:  
кастрирован, 
обработан от 
паразитов,  
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
добрый,  
застенчивый  
молодой пёс. Здоров. 
В еде непривередлив. 
Хорошо ладит  
с другими животными, 
любит внимание, ласку 
и вкусняшки.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

Жителям области, которые получают процедуры 
гемодиализа в специальных центрах, увеличили 
материальную помощь на транспортные расходы. 
Соответствующее решение принято на сессии 
областного парламента. 
Для липчан и ельчан установлена  
ежегодная выплата — 15 тысяч рублей.  
Для жителей муниципальных образований, 
расположенных на расстоянии до 50 км  
до ближайшего гемодиализного центра, —  
в размере 30 тысяч рублей.  
Для проживающих на расстоянии от 50  
до 75 км включительно до ближайшего  
центра — 35 тысяч рублей.  
Для проживающих в муниципалитетах, 
расположенных на расстоянии более 75 км  
до гемодиализного центра, —  
в размере 40 тысяч рублей. 
В то же время тем, кто живёт на расстоянии 
более 50 км от гемодиализного центра, будет 
предоставлен выбор —  получить выплату или 
бесплатную транспортировку до ближайшего 
места получения такой медицинской помощи.  
В области 10 гемодиализных центров, данной 
процедурой пользуется более 400 человек.

Липецк уже преображается к Новому году — огоньки, 
ёлки, гирлянды и прочая атрибутика появились на 
улицах города, в магазинах, заведениях общественного 
питания и других организациях. Департамент развития 
территории предлагает жителям создать праздничную 
атмосферу в своём дворе или доме и принять 
участие в конкурсе «Лучшее новогоднее украшение 
многоквартирного дома».  
Для этого необходимо украсить дом или подъезд  
и сделать качественные фотографии, позволяющие 
произвести объективную оценку оформления.  

Старшие по дому, председатели ТОС, ТСЖ,  
а также представители инициативной группы 

до 16 декабря могут направить заявку 
на участие по адресу: ул. Пролетарская, 
д. 5, каб. 4. Электронная почта: 

murahovskayaea@lipetskcity.ru  
Итоги подведут в конце декабря. 

Победителей  
наградят дипломами 

и призами. 
Дополнительные 
подробности  
по телефону:  

28-03-83.

ДОРОЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

Управление внутренней политики 
Липецкой области совместно с АНО 
в социальной сфере «Гражданский 
университет» на базе ФГБОУ 
ВО ЛГПУ имени Семёнова-Тян-
Шанского проводит семинар по 

вопросам реализации Стратегии 
национальной политики  
в Липецкой области. 
В рамках семинара будут 
рассмотрены следующие вопросы:  
— объединение усилий 
государственных и муниципальных 
органов и институтов гражданского 
общества для укрепления единства 
российского народа, достижения 
межнационального мира и согласия; 

— межнациональное 
сотрудничество России  
со странами СНГ в рамках 
реализации Стратегии 

национальной политики; 
— профилактика экстремизма 
и противодействие идеологии 
терроризма;  
— антитеррористическая 

составляющая в регулировании 
миграционных процессов;  
— актуальные вопросы  
пребывания иностранных  
граждан в Российской Федерации;  
— реализация Стратегии 
государственной национальной 
политики на территории  
Липецкой области.  
Семинар будет проходить  
в формате онлайн (ВКС)  
30 ноября, 
начало  
в 10:00.

Заработал новый инвестиционный  
портал Липецкой области.  
Благодаря удобному интерфейсу  
потенциальный инвестор может  
познакомиться с регионом,  
подобрать площадку для ведения  
бизнеса, узнать о действующих преференциях.  
На инвесткарте все районы. Легко определиться  
с географией размещения компаний,  
узнать о наличии конкурентов, выстроить 
кооперационные цепочки и логистику. 

Портал полезен и для действующих предприятий. 
Здесь размещена актуальная информация об  
инвестиционной политике 
региона, о государственных 
мерах поддержки, 
инвестиционных  
площадках.  
Для тех, кто готов  
стать инвестором нового 
стартапа, на портале 
представлены бизнес-идеи.

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ПОРТАЛ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ

НОВЫЙ ГОД К НАМ МЧИТСЯ

СТРАТЕГИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
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В середине ноября Липецкая область присоеди-
нилась к всероссийской благотворительной 
акции «Серебряная ёлка». Эта акция запущена 

по инициативе партии «Единая Россия» и предла-
гает всем неравнодушным жителям региона поздра-
вить с наступающими новогодними праздниками 
постояльцев домов престарелых, интернатов и оди-
ноких пожилых людей. 

Порадовать бабушек и дедушек очень просто. 
Сбор подарков представители партии организовали 
на территории всего нашего региона. Поэтому при-
нять участие может каждый. В областном центре 
специальный бокс установлен на базе Регионально-
го исполнительного комитета партии «Единая Рос-
сия» по адресу: ул. Зегеля, д. 1. Подарки принимают  
и в каждом муниципалитете. Пункты сбора находят-
ся в офисах «Единой России».

Что можно подарить пожилым людям? Всё то, 
что необходимо в быту. Это вещи, тёплые пледы, 
постельное бельё, спортивные костюмы, продукто-
вые наборы, полотенца, средства гигиены, тапочки, 
халаты и многое другое. Любая помощь порадует 
представителей старшего поколения и подарит им 
новогоднее настроение.

— Это одна из самых добрых акций. Ведь только 
представьте себе, как будет приятно этим людям по-
лучить неожиданный подарок. Давайте вместе делать 
добро и заставлять всех верить в новогоднее чудо. Из 
всех собранных подарков мы сформируем новогодние 

СЕРЕБРЯНАЯ ЁЛКА 
Липчане поздравят с новогодними праздниками одиноких 
пожилых людей

наборы, красиво упакуем и передадим в дома престарелых 
и одиноким гражданам старшего поколения в преддверии 
праздников, — отметила Ольга Прокопенко, региональный 
координатор партийного проекта «Старшее поколение»,  
в рамках которого запущена эта акция.

Напомним, что акция «Серебряная ёлка» продлится 
до 15 декабря. Все желающие могут принять в ней участие,  
а после этого перед новогодними праздниками собранные 

подарки будут переданы одиноким пожилым людям 
и тем, кто проживает в домах-интернатах для пожи-
лых и инвалидов. Кроме того, активисты партии орга-
низуют серию праздничных мероприятий для пожи-
лых людей, чаепития и поздравления.

______________________________
Текст и фото: пресс-служба  

регионального отделения партии «Единая Россия»
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 Пара в ожидании появления на свет первенца через пару месяцев 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Жители двух районов смогли добиться преображения своих 
дворов с помощью управ

УПРАВИЛИСЬ ВМЕСТЕВо дворе дома по улице Терешковой, 19, 
— порядок: разбиты клумбы, установ-
лены лавочки, размечены места для 

парковки. Девятиэтажка выглядит свежо 
после капитального ремонта. Всё это — дело 
рук и совместных усилий активных жите-
лей и представителей управы № 10.

Помощь от души
Недалеко от дома, за дворцом спорта 

«Звёздный», есть аллея, по которой посто-
янно ходят дети и взрослые. Недавно там 
из-за сильного ветра ветки при падении по-
вредили провода.

— Сотрудники управы и департамен-
та развития территории помогли быстро 
восстановить освещение. Также навели по-
рядок: окосили территорию и провели на 
аллее субботники, — пояснила старшая по 
дому, член ТОС «Вдохновение» и учитель со 
стажем Лидия Лаврентьева. — А летом в на-
шем дворе установили лавочку. Все вопросы 
решаются положительно, отказа никогда не 
было. Управа работает не просто для галоч-
ки, а действительно помогает нам от души. 

Пенсионерка постоянно на связи с со-
трудниками управы и департамента разви-
тия территории. Благодаря её активности и 
настойчивому характеру жильцы дома всту-
пили в программу «Мой двор»: оборудова-
ли удобную парковку, а пару лет назад доби-
лись капитального ремонта девятиэтажки.

Общая ответственность
В октябре активные жители дома  

№ 8 по улице Космонавтов пожаловались 
специалистам управы № 10 на частичное 
отсутствие освещения на детской площадке  
и неприглядную хоккейную коробку, изри-
сованную неподобающими надписями. 

— Обратились к сотруднику управы 
Марине Голиковой, — рассказала председа-
тель ТОС «Бригантина» Валентина Викто-

ровна Боева. — В считанные дни совместно  
с Горсветом они отработали нашу просьбу. 
Покрасили хоккейную коробку — с краской 
помог депутат. Потом мы вместе с управой 
№ 10 вышли на субботник. Навели порядок, 
покрасили горку на детской площадке — те-
перь приятно посмотреть на неё. 

Сейчас в большом дворе чисто, об-
новлены площадка и хоккейная коробка. 
Жители также добились установки «ле-
жачего полицейского» и соответствую-
щего дорожного знака, чтобы водители 
не лихачили. Как отмечают сами лип-
чане, это результат совместной работы 
с управой. 

 — Видно, как сплочённо решаются во-
просы на всех уровнях, структурные под-
разделения слаженно принимают участие. 
Сотрудники управы даже как-то приходили 
и физзарядкой с нами занимались! — улы-
бается Валентина Боева.

Коммунальные проводники 
В управу № 10 входят три избиратель-

ных округа: 22, 23 и 24. За каждым закре-
плён свой инженер, который его курирует. 
Все они — на связи с жителями в общедо-
мовых чатах или по телефону.

Узнать, к какой управе относится ваш дом, 
можно: с помощью QR-кода 
на сайте ТОС Липецка; по 
номеру телефона приёмной 
департамента развития 
территории: 22-13-30. 

Левобережный округ: 
 ● управа № 1, ул. Моршанская, 7,  
тел.: 43-96-73, 43-96-85. Николай 
Семёнович Перевозчиков; 
 ● управа № 2, ул. Писарева, 1,  
тел.: 43-86-97, 43-86-95, Галина 
Александровна Старкова; 
 ● управа № 3, пр. Мира, 30, тел.: 43-12-10, 
25-10-03, Александр Сергеевич Просёлков.

Октябрьский округ: 
 ● управа № 4, ул. Коммунистическая, 
20, тел.: 36-70-29, Елена Николаевна 
Леонова; 
● управа № 5, ул. Механизаторов, 15, 
тел.: 38-77-75, 38-79-08, 38-78-13, Евгения 
Юрьевна Комолых; 
 ● управа № 6, ул. Механизаторов, 
15, тел.: 38-77-75, 38-79-08, 38-80-21, 
Александр Владимирович Семенихин; 
● управа № 7, ул. Механизаторов, 15, 
тел.: 38-77-75, 38-78-13, 38-75-56, Анна 
Александровна Бородина; 
 ● управа № 8, ул. Механизаторов, 
15, тел.: 38-77-75, 38-75-56, Татьяна 
Алексеевна Дымова.

Советский округ: 
● управа № 9, ул. Космонавтов, 56а, 
тел.: 30-94-94, 30-96-52, 30-96-46, 
Наталья Михайловна Липатова; 
● управа № 10, ул. Космонавтов, 56а, 
тел.: 30-94-65, 30-94-73, 30-96-51, Ольга 
Николаевна Пешехонова; 
● управа № 11, ул. Космонавтов, 56а, 
тел.: 30-96-52, 30-96-50, 30-94-87, 
Вячеслав Валерьевич Радин; 
● управа № 12, ул. Космонавтов, 
56а, тел.: 30-94-66, 30-94-93, Юлия 
Васильевна Завалюева; 
● управа № 13, ул. Космонавтов, 
56а, тел.: 30-96-62, Елена Витальевна 
Попова.

Правобережный округ: 
● управа № 14, ул. Пролетарская, 5,  
тел.: 28-03-90, Ольга Олеговна Торшина; 
● управа № 15, ул. Пролетарская, 5,  
тел.: 28-04-90, Сергей Иванович 
Севостьянов; 
● управа № 16, ул. Кутузова, 1,  
тел.: 8-991-343-96-51, Юлия Сергеевна 
Бурлова; 
● управа № 17, ул. Пролетарская, 5,  
тел.: 28-04-45, 28-04-31, Максим 
Валентинович Бабкин; 
● управа № 18, ул. Кутузова, 1, тел.:  
48-28-34, Наталия Николаевна Шарапова; 
● управа № 19, ул. Кутузова, 1, тел.:  
8-991-343-97-15, Ольга Вячеславовна Крутых. 

УПРАВА ПОМОЖЕТ

— Связь у нас по всем фронтам, — гово-
рит сотрудник управы № 10 Марина Голи-
кова. — Мы общаемся, поздравляем друг 
друга с праздниками. Знаем о проблемах: 
где что-то не так лежит или висит, люди 
сразу фото присылают, а мы начинаем от-
рабатывать. Округ большой, сотрудники 
не всегда успевают заметить проблему. По- 
этому жители — наши помощники, а мы их 
проводники в комфортную жизнь.

_____________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

 Благодаря помощи управы № 10 во дворе дома № 8  
 по улице Космонавтов обновили хоккейную коробку и детскую площадку 

 Пенсионерка Лидия Лаврентьева из дома № 9  
 по улице Терешковой добилась установки лавочки 
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грядущее преображение 
областного центра в сфере ЖКХ

 Благодаря помощи управы № 10 во дворе дома № 8  
 по улице Космонавтов обновили хоккейную коробку и детскую площадку 

Сразу пять сотрудниц НЛМК стали победителями  
и призёрами международной премии «Талантливая 
женщина в добывающей отрасли». В финал премии 
в этом году вышли 120 женщин из 57 компаний,  
а всего было подано более 450 заявок.  
В номинации «Прорыв года» лучшей стала 
бизнес-партнёр управления по взаимодействию 
с корпоративными функциональными 
направлениями НЛМК Кристина Вострикова. 
Она представила жюри оригинальную систему 
адаптации новых сотрудников. В номинации 
«Инноватор года» победила инженер дирекции по 
исследованиям и разработкам НЛМК Маргарита 
Герасимова. Она разработала инновационную 
экспресс-методику определения качества 
стали непосредственно в момент её выплавки. 
Призёрами премии стали инженер дирекции 
по разработке новых технологий процесса 
НЛМК Анна Волкова, оператор электронно-
вычислительных машин НЛМК Маргарита 
Костенькова, руководитель направления дирекции 
по коммуникациям НЛМК Яна Ларина.

Сразу семь наград получил театр Толстого в X конкурсе-
фестивале профессиональных театров Липецкой 
области «В зеркале сцены». В двух номинациях 
победителем стал театр на Соколе. «Лучшей работой 
художника» признана работа художника-постановщика 
театра кукол Виктории Горбуновой в спектакле 
«Слономух». 
Лучшими спектаклями 2023 года жюри назвало сразу 
две премьеры академического театра: «Таланты  
и поклонники» в постановке народного артиста Бориса 
Морозова и «Земля Эльзы» Марии Колычевой.  
Народная артистка России Зинаида Румянцева за 
исполнение роли Эльзы в спектакле «Земля Эльзы» стала 
победительницей в номинации «Лучшая женская роль». 
Постановка «Таланты и поклонники» стала звёздной для 
театра Толстого. Борис Морозов получил награду  
в номинации «Лучшая режиссёрская работа»,  
а заслуженный артист России Владимир Борисов, 
сыгравший помещика Великатова, и Евгений Власов 
(Пётр Мелузов) — в номинации «Лучшая мужская роль». 
«Лучшим дебютом» признана работа восходящей 
звезды театра Толстого Александры Гуминой, сыгравшей 
молодую актрису Александру Негину.  
Постановка Геннадия Балабаева «Отцы и дети» принесла 
две награды Липецкому драматическому театру —  
в номинации «Лучшая  женская роль второго плана» 
лучшей признана Елена Бизина за исполнение роли  
Одинцовой, «Лучшая  мужская роль второго плана» 
— Дмитрий Фролов за исполнение роли Николая 
Инсарова.
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ПРЕМИЯ 

ЯРКАЯ ПОБЕДА «ТАЛАНТОВ»

Мэр Липецка Евгения Уваркина стала гостем 
программы «Про ЖКХ» на телеканале «Ли-
пецкое время». В прямом эфире она затронула 

проблемы, которые волнуют жителей в сфере обслужива-
ния многоквартирных домов: комфортное проживание, 
благоустройство, вопросы долгостроев.

Масштаб модернизации
Ведущий передачи председатель Общественной па-

латы Липецка, руководитель Центра общественного 
контроля в сфере ЖКХ по Липецкой области Фёдор Жи-
гаров задал Евгении Уваркиной вопрос о преображении 
областного центра — что делает власть, куда планирует 
потратить деньги?

— Мы заканчиваем год с бюджетом в 25 миллиардов: 
это результат нашей серьёзной комплексной работы со-
вместно с областью, в два раза увеличен бюджет привле-
чения федеральных средств.  Мы приступили к модерни-
зации трамваев. В этом году из федерального бюджета 
получили грант почти 1,7 млрд рублей. В целом за три 
года получим 4,5 млрд. Это деньги позволят в конце 2025 
года субъекту получить в пользование новую инфра-
структуру, трамваи. Масштабная модернизация систем 
водоснабжения и водоотведения идёт за счёт внебюд-
жетных инвестиций. Она проводится в сотрудничестве 
с ВЭБ.РФ и Росводоканалом. Эти компании намерены 
вложить 49 млрд рублей в ценах соответствующих лет. 
Планируется построить и реконструировать 408 км сетей 
водоснабжения, 315 км сетей водоотведения и 165 произ-
водственных объектов. 5,5 млрд рублей будут направле-
ны на модернизацию очистных сооружений.

Запланированное переселение
 — 2023 год станет последним годом программы «Пе-

реселение из аварийного жилья» для домов в Липец-
ке, признанных аварийными до 1 января 2017 года. Мы  
в числе регионов-лидеров по реализации этой програм-
мы. В следующем году ожидаем новую программу для 
домов, которые признаны аварийными после 1 января 
2017 года. По ветхому жилью есть комплексное развитие 
территории, которое позволяет реализовывать механизм 
переселения за счёт средств застройщика. Уже утверж-
дён проект комплексного развития несмежных террито-
рий жилой застройки в районе квартала, ограниченного 
улицами Краснознамённая, Молодёжная, Бачурина, 6-й 
Гвардейской Дивизии и в районе улицы Радиаторной. 
Далеко не все субъекты научились использовать этот 
инструмент. Благодаря инфраструктурным бюджетным 
кредитам уже удалось привлечь почти 1 млрд рублей на 
тепло, водоотведение и водоснабжение. В течение 10 лет 
преобразится микрорайон Тракторный.

Доступные параметры
В прямом эфире Евгения Уваркина ответила и на во-

просы липчан, касающиеся темы ЖКХ. Пенсионерка Лю-
бовь Константиновна из дома № 20 по проспекту Мира 
пожаловалась мэру на отопление. По её словам, две квар-
тиры по стояку в доме замерзают — батареи едва тёплые, 
а звонки в ЖЭК и «Квадру» ничего не дали.

 — Мы возьмём на контроль этот звонок. Обязатель-
но с вами свяжемся. Прошу всех жителей оставлять 
информацию в Единую диспетчерскую службу. Если 
вы оставляете заявку в ЕДС, она попадает на контроль 
в департамент. Такую заявку ресурсоснабжающая или 
управляющая компания должна принять в течение  
4 часов. Добьёмся решения, чтобы «Квадра» дала от-
крытый онлайн-доступ к данным, чтобы горожане, 
департамент, любой общественник, управляющие ком-
пании могли видеть параметры на источнике, на ТЭЦ. 
Также необходимо, чтобы было дополнительное со-
глашение между ресурсоснабжающей организацией  
и УК о параметрах на входе. Иначе проблему не решить.

Судьба долгостроя
Горожане поинтересовались у главы города судьбой 

долгостроя, расположенного на Полиграфической, 4.
— Губернатор Игорь Артамонов держит эту ситуацию 

на контроле. Это здание должны достраивать его соб-
ственники. К сожалению, первые владельцы просрочили 
разрешение на строительство. Мы предпринимаем со 
своей стороны меры воздействия и выписываем пред-
писания за отсутствие безопасности и так далее. Сейчас 
собственник сменился. Он услышал нас, что это должен 
быть спортивный центр. Речь идёт о том, чтобы снести  
2 этажа, из-за которых был спор — собственники неза-
конно их достроили и потом узаконили.

Губернатор сказал, что готов рассмотреть выкуп зда-
ния у  собственников. Мы, как бюджетная организация, 
имеем право выкупать только по оценке. Сейчас ждём 
собственника, чтобы найти компромиссное решение. 

______________________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: телеканал «Липецкое время»

ПРОГРАММНЫЙ 
РАСЧЁТ

ЗАКАНЧИВАЕМ ГОД  
С БЮДЖЕТОМ В 25 МЛРД: ЭТО 
РЕЗУЛЬТАТ НАШЕЙ СЕРЬЁЗНОЙ 

РАБОТЫ С ОБЛАСТЬЮ

«

«

Интервью 
можно 
посмотреть,  
перейдя  
по QR-коду   
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Каждый месяц липчанки готовят для бойцов СВО  
около 10 тысяч порций сухих супов и каш

ПОБЕДНАЯ ЕДА

С самого начала специальной военной операции каж-
дый неравнодушный человек стремится внести хоть 
малейший вклад, чтобы помочь нашим бойцам, 

сделать их жизнь на фронте легче и комфортнее, поддер-
жать и укрепить их боевой дух к победе. Так, липецкие хозя-
юшки решили, что ребята в полевых условиях как никогда 
нуждаются в домашней еде, и наладили собственное про-
изводство быстрых обедов. Трудясь не покладая рук, толь-
ко за последний месяц липчанки собрали на фронт более  
10 тысяч пакетиков сухпайков. А начиналось всё с малого…

Просто залей кипятком
Ксения Пьянникова — идейный вдохновитель и руково-

дитель группы «Победная еда» — пришла к этой мысли год 
назад. Очень много друзей и близких её семьи ушли слу-
жить на СВО. Собирая очередную посылку, спрашивали, что 
больше всего нужно ребятам на фронте. 

— Часто гуманитарными грузами отправляют крупы 
пачками. Но у солдат не всегда есть возможность в полевых 
условиях сварить и приготовить себе горячую пищу. Тог-
да у меня и появилась идея создать такие блюда, которые 
можно будет просто залить кипятком — и готово. При этом 
чтобы они были вкусные, с овощами и мясом, как дома, — 
рассказывает Ксения. 

Нужны свободные руки
Сама липчанка занимается кулинарией — изготовле-

нием колбас, сыров и прочих деликатесов в домашних 
условиях. Поэтому для неё не было проблемой разра-
ботать рецептуру сухих супов. Первое время она делала 
три вида первого блюда — борщ, гороховый и грибной,  
в небольших количествах и в основном для знакомых. 
Со временем объёмы росли, возникла потребность  
в продуктах и дополнительных руках. 

— Тогда я кинула клич в интернете, и очень многие 
девушки вызвались помочь, — вспоминает, как всё начи-
налось, Ксения. — В апреле создала группы в социаль-
ных сетях, чтобы привлечь больше людей. И мы начали 
трудиться. Кто-то поможет крупами, кто-то овощами, 
кто-то деньгами. 

Для начала новоиспечённому кулинарному цеху 
требовалось помещение. Вопрос решился благодаря На-
талье Коротаевой, которая любезно предоставила свою 
квартиру под добрые дела. 

— Она нежилая, ремонта нет, однако здесь тепло  
и уютно — всё, что нужно нашим пчёлкам для комфорт-

ГЕРОИ Z

Оказать посильную помощь можно в группах 
ВКонтакте или Telegram  

ПОМОЖЕМ ВМЕСТЕ

Регулярно команда «Победная еда» получает 
тёплые благодарности от солдат (скрины фото  
и видео). Горячие супы, сделанные с любовью  
и душой, пусть немного, но согреют суровые дни 
ребят на фронте, пока их ждут дома…

ной готовки. А их сейчас трудится девять человек, — рас-
сказала Ксения. 

Наша задача  
— сохранить витамины

Специально для «Первого номера» девушки приоткры-
ли завесу своей кухни и показали, как происходит процесс. 
На столе — контейнеры с уже высушенными и измельчён-
ными овощами и мясом. Здесь в несколько рук идёт расфа-
совка по пакетикам. Вдоль стен множество банок и ящич-
ков с различными пряностями и травами. 

— Наша основная задача — сохранить все витамины  
и сделать наши блюда максимально питательными и по-
лезными, — рассказывает Юлия Заваленкова. — При готов-
ке мы не используем масло, а мясо выбираем нежирное. По-
этому сухпайки могут храниться до года. 

Морковь, свёклу, лук, чеснок, капусту, помидоры, зелень, 
а также грибы тщательно промывают, чистят и измельча-
ют — на тёрке или в кухонном комбайне. Далее их сушат  
в электросушилке. Аналогично поступают и с говядиной, 
курицей, свининой и крупами, предварительно отварив. 
Для загустения липчанки используют натуральные карто-
фельные хлопья. 

Секретное меню
Из готовых ингредиентов собирается блюдо согласно 

рецепту, с добавлением специй и трав. На пакетик клеится 
этикетка с названием и рекомендацией по приготовлению. 
Далее пакеты раскладывают по коробкам и передают во-
лонтёрским группам, которые отвозят гуманитарную по-
мощь на СВО.

Меню в «Победной еде» довольно разнообразное. Это 
каши с сухофруктами, борщ, гороховый суп, рассольник, 
грибной суп, харчо, щи, вермишелевый суп с курицей, фа-
солевый суп, картофель с печенью, гречка с овощами и гри-
бами, картофель с мясом, травяной чай. В коробки с едой 
также складывают сухарики — для сытости. Свои рецепты 
липчанки разрабатывали сами и держат в секрете. 

Вместе мы сила!
Всё свободное время девушки проводят здесь. Ведь для 

некоторых это не просто помощь, а возможность быть чу-
точку ближе к родным, что на фронте. 

— У меня сын на СВО с самого начала мобилизации. 
Душа требовала занять себя чем-нибудь, чтобы не пережи-
вать постоянно. То варенье варила и отправляла туда, то 
свечи делала, то души армейские. А потом узнала о группе 
«Победная еда» и решила вступить. Я кому-то помогу, кто-
то и моему сыну поможет там. Вместе мы сила! — рассказы-
вает Татьяна Новикова. 

Волонтёров в группе очень много. Так, сушкой занима-
ются десятки людей, у кого дома сушилка. Есть благотво-
рители среди школ — № 41 и 48 помогают продуктами,  
а родители школы № 60 закупили для кухни 14 электро-
сушилок. Оказали посильную помощь и детские сады —  
№ 14 и 62. В большом количестве поставляет овощи и фрук-
ты Задонский мужской монастырь. А одна известная сеть 
мясных магазинов (предпочли анонимность) ежемесячно 
бесплатно даёт девушкам 25–30 кг мяса. 

— Мы благодарны участникам группы — всех не пере-
честь. Кто-то поддерживает материально, транспортом. 
Кто-то привозит овощи со своих огородов, кто-то помогает с 
чисткой и измельчением, а кто-то сушит овощи и сухарики. 
Одни мы бы не справились, — подытожила Ксения Пьянни-
кова. — Начинали с 300 супов, а теперь — 10 тысяч! Но мы 
всегда рады новым лицам в наших рядах. 

______________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото: Сергей Паршин

 Для приготовления солдатских обедов липчанки используют только натуральные продукты 

 Коробки с супами передают волонтёрским группам,  
 которые отвозят гуманитарную помощь на СВО 
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Липецкий боец СВО Алексей Рева познакомился с кубанским  
школьником, подарившим ему медальон-оберег

ТАЛИСМАН ДЛЯ ZАЩИТЫ 
ГЕРОИ Z

М аленькая деревянная шайба-ме-
дальон легко помещается даже  
в детской ладони. На одной сто-

роне вручную выжжена буква Z, а на другой 
— надпись «Мы с вами». Эта неприметная 
шайбочка стала заветным оберегом для ли-
пецкого бойца Алексея Ревы, а её история 
— поводом для новостей во многих, даже 
федеральных СМИ. 

Тяжёлые воспоминания 
Морской пехотинец Алексей Рева при-

нимал участие в СВО с самого начала 
военных действий. Вместе с боевыми то-
варищами освобождал Мариуполь и Ме-
литополь, прошёл горячие точки. Видел 
и пережил многое. 

 — В Донецкой, Луганской республиках, 
Херсонской области и Запорожье были се-
рьёзные оборонительные позиции, — рас-
сказал Алексей Рева. — Мы несли служ-
бу, защищали людей, которые остались, 
— многие не хотели уезжать и покидать 
родные дома. Люди постепенно привыкли  
к тяготам, но устали от хаоса. Ребята в 16–17 
лет уже ходили с автоматами. Один парень 
запомнился: очень худой, еле идёт, горбит-
ся из-за тяжёлого оружия. В посёлках дети 
на велосипедах объезжали воронки от сна-
рядов. Прятались, когда была тревога. Бом-
бёжки для них обычная вещь. 

При штурме Мариуполя липецкому 
бойцу запомнилась встреча с одной мест-
ной жительницей. 

 — Стояли на посту и случайно завели 
разговор. Она спокойно общалась, улыба-
лась. А потом узнал, что у неё двоих детей 
держат в заложниках. Представляете, ка-
кой сильный характер. К счастью, всё за-
кончилось хорошо, дети оказались целы  
и невредимы, — вспоминает пехотинец.

Заветное письмо
Выжить в таких нечеловеческих услови-

ях бойцам помогали простые вещи. Во вре-
менном жилье, в землянках бойцы разве-
шивали на стенах письма из дома, детские 
рисунки.

 — С такими талисманами сразу кажет-
ся, что стены становятся нерушимыми, за-
щищают нас, — объяснил Алексей Рева. 

У липецкого бойца тоже были свои та-
лисманы. И это не только фотографии се-
мьи (у Алексея любимые жена и 17-летняя 
дочка), но и оберег — тот самый нехитрый 
деревянный медальон. Он попал к липча-
нину случайно. 

 — В самом начале гуманитарный груз 
было непросто доставить. Местные жители 
помогали как могли. Один из первых гу-
манитарных грузов приехал из Краснодар-
ского края. Мы разбирали продукты, вещи. 
Внутри посылки оказались и письма детей. 
Мне в руки попал бумажный треугольник 
вместе с самодельным талисманом. Он 
пришёлся очень кстати! Я всюду носил ме-
дальон с собой, не снимая: то в кармане, то 
на руке, — вспоминает Алексей Рева. 

Талисман сослужил верную службу: 
успешно прошёл с хозяином все бои. 

Встречное предложение
Через год контракт у Алексея Ревы 

закончился. Мужчина демобилизовался  
и вернулся на родину в Липецк. Здесь его 
закружили гражданские дела и обязан-
ности. Но боец постоянно возвращался 
мыслями к медальону. Алексей Рева знал, 
что автора письма зовут Юрий Жагрин, 
он живёт в станице Васюринской Динско-
го района Краснодарского края и учится 
в школе № 10.

Как-то на одной из патриотических 
встреч Алексей поделился этой информа-
цией с сотрудниками липецкого филиала 
фонда «Защитники Отечества». Так появи-
лась мысль найти мальчика и поблагода-
рить его.

За помощью сотрудники липецкого фи-
лиала фонда сразу же обратились к колле-
гам в Краснодарский край. 

Тёплый приём
Новость о поисках мальчика подхватили 

все кубанские СМИ. Через неделю пришёл 

ответ: мальчик на-
шёлся! Его школа 
увидела новость в 
СМИ и связалась  
с местным фи-
лиалом фон-

да «Защитники 
Отечества». В октябре при 
поддержке управления со-
циальной политики Ли-
пецкой области состоя-
лась встреча.

 — Местные жители 
оказали очень тёплый 
приём, словно для 
знаменитости! — рас-

сказывает Алексей Рева. — 
Даже не ожидал такого внимания. Были 

журналисты, телевидение. Сначала пооб-
щались с мэром Новороссийска — он пере-
дал в подарок для семиклассника ноутбук. 
Затем мы отправились в 7 «Б» класс школы  
№ 10 станицы Васюринской и познакомились  
с создателем медальона Юрой Жагриным. 

Обмен талисманами
Мальчик без стеснения, по-взрослому 

рассказал липчанину о своей жизни. Он 
занимается волонтёрством, греко-римской 
борьбой, ходит в музыкальную школу. 

Затем Юра провёл для Алексея экскур-
сию по школе, показал, как ребята поддер-
живают бойцов: пишут письма и изготав-
ливают обереги. Ещё у Юры есть младшая 
сестра, третьеклассница. Она тоже сделала 
бойцу сюрприз — подарила куколку руч-
ной работы в традиционной технике. 

Алексей Рева вручил Юре ответные по-
дарки: липецкие сувениры и значок мор-
ской пехоты. Школьник пообещал, что бу-
дет беречь этот талисман от бойца СВО.

Чтобы не было войны
— Больше года Юра был со мной лишь 

на бумаге. Я рад, что познакомился с ним 
вживую, поблагодарил за тёплые слова, — 
улыбается Алексей Рева. — Интересно будет 
посмотреть на него через несколько лет: 
какой выберет путь, что из него получится. 
И хочу сказать всем школьникам: найдите 
время, напишите письмо на фронт. 

Липчанин несколько раз подчеркнул, 
что поддержка взрослых и детей, любые 
весточки из дома очень важны для бойцов. 
Им придают силы даже самые простые 
слова. Такие, как в письме Юры Жагрина: 
«Хочу пожелать тебе скорейшего возвра-
щения домой целым, невредимым, встре-
титься со всеми своими близкими, друзь-
ями. А самое главное — пусть никогда не 
будет войны!»

___________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото из личного архива героя  
и фонда «Защитники Отечества»

Государственный фонд «Защитники 
Отечества» создан по поручению 
президента России в каждом регионе. 
Главная задача фонда — помогать 
военнослужащим, вернувшимся из 
зоны проведения 
спецоперации, и их 
семьям. Липецкое 
отделение фонда: 
ул. 50 лет НЛМК, 35. 
Телефон: 55-68-88.

ШКОЛЬНИК НАПИСАЛ: «НАША СТРАНА 
— ВЕЛИКАЯ ДЕРЖАВА. И ДЕЛАЮТ ЕЁ 

МОГУЩЕСТВЕННОЙ ОТВАЖНЫЕ, НЕПОБЕДИМЫЕ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ. ТАКИЕ, КАК ТЫ!» 

«

«

 Морской пехотинец Алексей Рева вместе с боевыми товарищами освобождал Мариуполь и Мелитополь 

 Юра Жагрин устроил для липецкого бойца экскурсию по своей школе № 10  
 в станице Васюринской Динского района Краснодарского края 
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Несколько дней народных танцев, 
песен и музыки. Фестиваль «Ой, 
мороз…» собрал на сцене ОЦКНТ 

около 600 артистов из Белгородской, 
Брянской, Воронежской, Московской, 
Тверской областей и ЛНР.

— Сегодня наша мечта осуществи-
лась: мы так хотели, чтобы наследие 
Марии Павловны и Александра Ми-
хайловича оставалось живо, чтобы  
о них помнили и знали, как они лю-
били русскую песню, как они несли 
трепетное отношение к народной 
культуре в том числе и с этой сцены. 
Да здравствует фестиваль! — сказала, 
открывая праздник, директор ОЦКНТ 
Ольга Колыбельская.

Знаменитая песня
— Первое, что говорят артисты стар-

шего поколения о выдающейся чете, — 
это те самые авторы, которые написали 
знаменитую песню «Ой, мороз, мороз!». 
У нас все так считают, — отметила заслу-
женная артистка России главный балет-
мейстер Воронежского русского народ-
ного хора Тамара Дробышева. 

На открытии фестиваля всемирно 
известную песню «Ой, мороз, мороз!» 
вместе пели Государственный академи-
ческий Воронежский русский народный 
хор и ансамбли русской песни Марии 

и Александра Уваровых «Россиянка»  
и «Тараторочки». Зал подхватил, зрите-
ли подпевали стоя. 

— Мы пели вместе, звучали как 
единое целое, — прокомментировала 
Тамара Дробышева. — Особенность Во-
ронежского хора — это нижние альто-
вые голоса, которые идут фоном. Бла-
годаря чему его звучание напоминает 
орган. Обладателей таких голосов мы 
постоянно разыскиваем. И «Россиян-
ка», которую создали выходцы из на-
шего коллектива Мария и Александр 
Уваровы, переняла эту особенность.

Звучали на фестивале и частушки, 
которые писали Уваровы. В них они 
обязательно упоминали Липецкую 

область: «Мы девчата боевые, мы по 
Липецку пройдём — у какой-нибудь 
разини ухажёра уведем!». 

Брендовые костюмы
На сцене липецкого ОЦКНТ арти-

сты Воронежского хора выступали в 
знаменитых брендовых костюмах на-
родной художницы Советского Союза 
Лины Коротковой. 

— Узоры, характерные для Воро-
нежской и Белгородской губерний, — 
это чёрная клетка, которая традици-
онна для женских юбок. Художница 
Лина Короткова, когда создавала наш 
костюм, объездила всю Воронежскую 
область. Как раньше женщины ходили 
в нашей (и в вашей тоже) губернии? 
Понёва, монисты, чтоб волосы были 
убраны под кичку, а с ней ленты. Го-
ловной убор обязательно яркий, мы 
раньше крепили к вискам крашеные 
пёрышки, сейчас ушли от этого. У хора 
есть и другие костюмы, но ни один из 
них не превзошёл творение мастера, — 
рассказала Тамара Дробышева.

Когда было страшно,  
пели «Славянку»

Народный вокальный ансамбль 
«Стожары» приехал на фестиваль из Лу-
ганска. 
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В Липецке впервые прошёл Межрегиональный  
фестиваль-конкурс имени Марии и Александра Уваровых 

Любовь Пличко,  
директор Липецкой государственной филармонии

25 концертов  
до Нового года 
Декабрь — месяц, наполненный волшебством, 
ожиданием чуда и верой в сказку. И декабрьские 
программы филармонии полностью 
соответствуют этому настроению.  
Нас ждут три юбилейных концерта. Своё 30-летие 
отметит камерный ансамбль L’s-trio — с радостью 
приглашаю всех 3 декабря на «Декабрьский 
вечер с L’s-trio» и поздравляю Татьяну Левитину, 
Игоря Левитина и Татьяну Золотых! Мне 
дорог этот коллектив — я много лет была его 
частью, приятно видеть, что музыканты держат 
высокую профессиональную планку и не боятся 
экспериментировать, открывать новое. Вас ждут 
три мировые премьеры и произведения, которые 
прозвучат в Липецке впервые.  
Бенефисом отметит 9 декабря свой юбилей 
наш солист Михаил Вербицкий. Он выступит 
в сопровождении концертмейстеров Ольги 
Прониной и Андрея Карпия, ансамбля русских 
народных инструментов «Мозаика» и L’s-trio.  
И, конечно, мы готовимся к юбилею Липецкой 
области — большую, интересную программу 
представит Симфонический оркестр Липецкой 
филармонии в январе на ВДНХ, но первыми 
15 декабря её услышат липчане. Это будут 
произведения Тихона Хренникова и его 
знаменитых учеников, арии из репертуара 
Надежды Обуховой, классическая музыка  
в исполнении молодых солистов и одного из 
самых молодых симфонических оркестров России. 
Этот концерт станет первым выходом нового 
главного дирижёра нашего симфонического 
оркестра — Михаила Мясникова. Пианист, 
композитор, дирижёр, ученик маэстро Юрия 
Симонова, создатель Поволжского камерного 
оркестра, доцент Саратовской консерватории 
и главный дирижёр симфонического оркестра 
консерватории, он принял наше предложение  
и приступил к работе с оркестром. 
Серию праздничных программ продолжит  
19 декабря концерт Липецкого государственного 
духового оркестра. Мы услышим бесконечно 
любимую музыку Андрея Петрова. А 21 декабря 
всех поклонников фортепианной музыки ждёт 
особенный подарок — произведения Франца 
Шуберта в исполнении профессора Московской 
консерватории Рувима Островского. 
Последняя неделя уходящего года станет первой 
неделей большого Фестиваля новогодних сказок: 
16 спектаклей, семь разных сказок, четыре 
премьеры — мы уверены, что почти все липецкие 
дети от малышей до подростков смогут побывать 
на наших волшебных музыкальных программах.  
А они действительно волшебные — это  
и «Снежная королева», которую с симфоническим 
оркестром прочтёт Алиса Гребенщикова,  
и специально написанный Олесей Ростовской 
для нашего оркестра народных инструментов 
«Наоборотошный Новый год», и программа 
«Гарри Поттер и все-все-все», в которой духовой 
оркестр и солисты филармонии исполнят мелодии 
из фильмов и мультиков, и «История Цветочного 
королевства», которую L’s-trio расскажет вместе  
с ребятами из хореографических ансамблей 
детской школы искусств № 1. Конечно, мы 
не забудем малышей — их уже ждут «Сказки 
волшебного сундучка». И впервые поставим 
музыкальную сказку-квест: ребята вместе с 
ведущими сначала соберут «пропавшие» 
инструменты и ноты, хорошенько исследовав 
здание филармонии, а потом послушают сказку 
«По щучьему велению» в редакции ансамбля 
«Мозаика» (0+). Будет очень интересно и весело! 
Все концерты, кроме детских программ, имеют 
возрастное ограничение 6+ и участвуют  
в программе «Пушкинская карта».

АФИША

«ЗЕМЛЯ ЭЛЬЗЫ» (16+), 
современная драма
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

«ЗДРАВСТВУЙТЕ, Я ВАША ТЁТЯ!» (12+), 
комедия
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

«ЕЛЕЦ АНАТОЛИЯ КЛИМОВА. 
АКВАРЕЛЬ» (6+)
Дом Мастера
Ул. Ленина, 2
Справки по телефону: 27-88-95

3 декабря, 18:00 
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В ЛИПЕЦКЕ 
ОСОБЕННЫЙ 

ЗРИТЕЛЬ, КАКОГО НЕ 
ВСТРЕТИШЬ  

В ДРУГИХ РЕГИОНАХ, 
ЛИПЧАНЕ ОЧЕНЬ 

ЧУТКИ К НАРОДНОМУ 
ИСКУССТВУ

«
«

 19 коллективов и 4 сольных исполнителя прибыли в Липецк на конкурс-фестиваль народной песни и инструментальной музыки 
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— Вместе мы репетируем, общаемся, отмечаем дни 
рождения. Детей вырастили, заботы отошли на второй 
план, теперь песня — это наша жизнь, — рассказали о своём 
коллективе гости из ЛНР. 

Ансамблю 37 лет, и все эти годы его возглавляет Наталья 
Пацера. Она говорит, что тяжелее всего было в 2014–2015 го-
дах, тогда жители остались без воды. Люди ходили пешком 
за несколько километров и привозили питьевую воду на 
тележках. Газа и электричества тоже не было — пищу гото-
вили на улице. Во дворах многоэтажек разводили большой 
костёр, варили еду в котлах. Артисты все эти годы не преры-
вали репетиций, даже во время обстрелов. 

— Вдалеке слышны выстрелы, а мы репетируем. Ведь 
песня душу греет, надо было за что-то держаться, чтобы не 
унывать. Когда было особенно страшно, пели «Славянку», 
— вспоминает она. 

На фестивале «Стожары» исполнили попурри из совет-
ских произведений и песню «Гармошечка», за что были 
удостоены специального диплома «За сохранение отече-
ственного песенного наследия».

Рубель, соловей и жалейки
В фойе ОЦКНТ были представлены музыкальные ин-

струменты, выполненные и отреставрированные самим 
мастером Александром Уваровым. Неудивительно, что  
в Липецк съехались не только хоровые коллективы, но 
и ансамбли народных инструментов, названия которых 
многие услышали впервые.

— Трещотки, рубель, ложки, колотушки, соловей, жа-
лейки, свирели — на всём играю, — рассказал 26-летний 
артист ансамбля «Раздолье» из Белгородской области 
Александр Квочко. — Родители научили, и уже с пяти 
лет я выступал в семейном ансамбле.

Самодеятельному ансамблю народных инструментов 
«Раздолье» вручили на фестивале диплом первой степе-
ни в возрастной категории участников до 35 лет. 

— Уникальный коллектив, в нём все артисты одно-
временно поют, танцуют, играют на разных инструмен-
тах, — прокомментировала успех артистка ансамбля 
«Россиянка» липчанка Лариса Буравлёва.

— В нашем ансамбле много тех, кто выучился играть 
на разных инструментах на слух, не в музыкальной шко-
ле. Это уникальное явление, — рассказала художествен-
ный руководитель ансамбля народных инструментов 

Продолжая традиции
Традиции Уваровых продолжают и хозяева фестиваля. 

«Россиянка» исполнила «Барыню» под аккомпанемент жа-
леек, гуслей, гармошек-черепашек, трещоток, поддужных 
колокольчиков и шаркунцов (тоже вид колокольчиков). 
Представили и ещё один инструмент — кугиклы. Именно 
он даёт фирменный пересвист, с которым выходят на сцену 
липчане. 

— Раньше свистели в берестяные полоски, сейчас их за-
менили на полиэтиленовую плёнку, но обязательно очень 
тонкую, — раскрыла секрет артистка ансамбля Лариса Бу-
равлёва. 

— Я пою и популярную музыку. Но есть поклонники, ко-
торые просят исполнить фольклорные песни и частушки. 
Они считают, что это самый лучший репертуар. Моя публи-
ка — люди от сорока лет и старше. К сожалению, молодёжь 
народную культуру не знает. Мои дети наши песни любят, 
но только потому, что их пою я. Надеюсь, фестиваль помо-
жет рассказать о народной песне широкому кругу зрителей, 
— рассказала Людмила Росихина из Задонска.

— Мы слушали самодеятельные коллективы, могу 
сказать, у них высокое исполнительское мастерство. Я бы 
сравнил сегодняшний уровень развития самодеятельности  
с советским, тогда этому уделяли очень серьёзное внима-
ние. На сцену выходили артисты разных поколений — со-
всем молодые, средних лет, была даже 70-летняя исполни-
тельница — это же уникально! — сказал член жюри доцент 
кафедры хорового и сольного народного пения Российской 
академии музыки имени Гнесиных Юрий Наумкин.

Чуткий зритель
Поздравляя с открытием фестиваля, председатель 

жюри, заведующий отделом народно-певческого искусства 
Государственного Российского дома народного творчества 
имени Поленова заслуженный артист РФ Пётр Сорокин 
сказал:

— В Липецке особенный зритель, какого не встретишь 
в других регионах, липчане очень чутки к народному ис-
кусству. Сегодня мы стали свидетелями исторического 
культурного события. Мои искренние слова благодарности 
авторам идеи и организаторам за высокий уровень проведе-
ния праздника. Многая лета фестивалю! 

________________________________
Текст: Лариса Пустовалова

Фото: Сергей Паршин

«Рассыпуха» из села Бобровы Дворы Белгородской обла-
сти Ольга Тесленко. — На репетиции к нам ездят за 20–30 
километров, из соседних сёл. Люди увлечены. Например, 
Юрий Казанцев. Он инженер, у нас играет на нескольких 
инструментах, некоторые осваивал даже по интернету. 
Самостоятельно научился делать народные инструмен-
ты, смастерил домру, балалайку.

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«VIVA, LA DONNA!» (12+)
«ЛИД-ПРОЕКТ»
Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

«КУПИДОН, ФАРАОН И БУЛКИ» (6+), 
мюзикл Олеси Ростовской
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«МАЛЬЧИК-С-ПАЛЬЧИК» (0+),
сказка с прологом
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

7 декабря, 19:007 декабря, 19:002 декабря, 11:00, 13:00
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 Ансамбль народных инструментов  
 «Рассыпуха», Белгородская область 

 Вокальная группа ансамбля песни  
 и танца «Становляне», Липецкая область

 Народный ансамбль русской песни «Зорюшка», Брянская область 

 Жюри было сложно определить победителей — настолько яркими были все исполнители 
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УМЕЮТ ПОБЕЖДАТЬ
В рамках проекта «320 лиц» мы продолжаем рассказывать об 
известных липецких спортсменах, которыми гордится наш город

На прошлой неделе в Казани 
проходила матчевая встреча 
юниорских сборных России 
и Китая. В первый 
день турнира Евгений 
вместе с товарищами по 
национальной команде 
стал победителем матчевой 
встречи среди юниоров 14–16 
лет. Гимнаст принял 
участие в четырёх видах 
программы из шести: 
в упражнениях на коне, 
кольцах, параллельных 
брусьях и перекладине. 
Лучший результат он показал 
на кольцах — 13,050. 
В спортивной гимнастике 
Евгений с 4 лет. 
— В детстве меня привели 
родители на гимнастику. 
Сначала было тяжело, но 
потом втянулся, и теперь 

тренировки занимают 
основную часть моей жизни. 
Дело в том, что спортивная 
гимнастика — это тот вид 
спорта, который можно 
освоить в полной мере 
только с раннего возраста. 
Ведь нужно научить своё 
тело балансу и множеству 
отлаженных комбинаций 
сложнейших элементов. 
Это возможно, только 
если с самого детства учить 
свой мозг и организм 
выполнять эти движения, — 
рассказывает Евгений.
У Поленникова бесчисленное 
количество наград. Одна из 
самых известных побед — 
в 2022-м на Кубке Белоруссии. 
Выступая по программе 
к. м. с., Поленников завоевал 
награды всех достоинств.

Любовь к шахматам у Семёна 
с детства. Будучи семилетним 
ребёнком, он мог сыграть 
партейку-другую с родным 
дядей. В восемь лет юный 
шахматист записался в секцию. 
Родители мальчика сначала 
скептически отнеслись 
к увлечению сына, но, заметив, 
как сын загорелся играми 
разума да ещё 
и начал побеждать на 
соревнованиях, поддержали. 
Наград к 19-ти годам у Семёна 
немало. Он мастер ФИДЕ. 
Главная его гордость — это 
победа на Кубке России в 2018 
году. Также липчанин является 
серебряным призёром 
первенства России по решению 
шахматных композиций 
и бронзовым — первенства 
России по быстрым шахматам. 
Отличился молодой шахматист 

и в этом году: на первом Кубке 
губернатора Липецкой области 
стал абсолютным победителем, 
обыграв соперников на двух 
этапах — блице и быстрых 
шахматах. 
Сейчас Семён учится 
в ЕГУ имени Бунина на 
программиста и даёт уроки 
по шахматам онлайн. 
— Я продолжаю регулярно 
участвовать в соревнованиях. 
Последний раз обернулся для 
меня поражением. Но
я знаю свои слабые точки, не 
хватает дебютной подготовки. 
Дебют — это начальная стадия 
шахматной партии. От того, 
насколько удачно он будет 
разыгран, зависит весь ход 
дальнейшей игры. Планирую 
начать подготовку, чтобы через 
неделю удачно сыграть 
в первенстве ЦФО. 

У Ильи история 
похожая, ведь парни 
занимались в одном 
зале под чутким 
руководством тренеров 
Геннадия Гусева и Ольги 
Пивень.
Мусин брал вершины, 
которые до них не 
покорял никто из 
земляков. В 2021 году 
на первенстве России 
Илья стал победителем 
в многоборье, а Евгений 
занял 2-е место — это 
были первые медали 
первенства страны 
в истории липецкой 
спортивной гимнастики. 
В 2022 году Мусин 
привёз оттуда уже пять 

медалей — три золота 
и два серебра. 
Илья живёт
и тренируется на базе 
«Озеро Круглое» 
в Московской области.
— На отдых сейчас 
почти нет времени: 
с утра до обеда 
тренировки, потом 
небольшой перерыв 
на еду и снова за 
работу. За питанием 
нужно следить: фрукты, 
овощи, рыба, мясо 
— всё должно быть 
сбалансированным. 
Это важно для нашего 
уровня. Иначе не 
было бы побед, — 
рассказывает Илья.

Семён Павлович Казьмин, 
воспитанник спортивной школы № 4, 

к. м. с. по шахматам 

Илья Леонидович Мусин,  
воспитанник спортивной школы № 1,

к. м. с. по спортивной гимнастике

Факт 1:  
Входит в основной состав молодёжной спортивной 
сборной команды РФ по спортивной гимнастике.

Факт 1:  
Входит в состав сборной Липецкой 
области по шахматам.

Факт 1:  
Выступает за сборную России по молодёжной 
гимнастике с 2022 года.

Факт 2:  
Серебряный призёр чемпионата и первенства России 
по спортивной гимнастике в 2022 году.

Факт 2:  
Победитель Международного 
фестиваля «Славянские корни».

Факт 2:  
На национальном первенстве в Пензе
в 2023 году стал четырёхкратным победителем, 
завоевав золото в многоборье и отдельных 
видах программы.

«
«

ИЗ-ЗА СЛОЖНЫХ
ЭЛЕМЕНТОВ ГИМНАСТИКУ 
МОЖНО ОСВОИТЬ ЛИШЬ

С РАННЕГО ВОЗРАСТА

«

«

ОТ ТОГО, 
НАСКОЛЬКО УДАЧНО 

БЫЛ РАЗЫГРАН ДЕБЮТ, 
ЗАВИСИТ ВЕСЬ ХОД 
ДАЛЬНЕЙШЕЙ ИГРЫ

« « ГИМНАСТУ КРАЙНЕ 
ВАЖНО СОБЛЮДАТЬ РЕЖИМ 

ДНЯ И ПИТАНИЯ

Евгений Александрович 
Поленников,  

воспитанник спортивной школы № 1, 
к. м. с. по спортивной гимнастике

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА
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Вответном матче БЕТСИТИ Кубка России с «Торпе-
до» перед мини-футбольным клубом ЛКС стояла 
непростая задача. Команде необходимо было лик-

видировать разницу в три мяча после первого матча 
в Нижнем Новгороде. 

Пятый полевой
Действия игры развивались стремительно. Свой пер-

вый гол липчане могли забить уже на 3-й минуте, но гол-
кипер гостей Давид Савлохов дважды отразил атаку. 

На 7-й минуте ЛКС разыгрывал угловой, но получил 
острейший выпад противника Антона Оппера к своим 
воротам. И уже Родион Залалетдинов спас липчан, гру-
дью отразив удар игрока «Торпедо». На 8-й минуте го-
сти забили, однако ранее прозвучал свисток арбитра, 
зафиксировавшего фол. К середине тайма торпедовцы 
прижали ЛКС к воротам. Опасно били Срджан Иванко-
вич и Максим Серебряков. На 13-й минуте главный тре-
нер ЛКС Темур Алекберов решился на рискованный шаг, 
выпустив пятого полевого игрока. И липчане разыграли 
отличную комбинацию, завершал которую Денис Гуляй-
кин, но голкипер «Торпедо» сумел задеть мяч, переведя 
его на угловой. Игра перешла на половину гостей, и на 
18-й минуте «Торпедо» совершило 6-й командный фол. 
К 10-метровой отметке подошёл Александр Коробей-
ников, а отражать удар вышел Ярослав Плево. Но его 
вмешательство не понадобилось, Коробейников угодил 
в штангу. На 19-й минуте Фидан Низамутдинов про-
бил-таки Давида Савлохова, но праздновать гол в воро-
та своей бывшей команды не стал. На перерыв команды 
ушли при минимальном преимуществе ЛКС.

БОЕВАЯ НИЧЬЯ
МФК ЛКС не прошёл в четвертьфинал

Контратака
На второй тайм место в воротах хозяев занял Леон 

Геджуа. Однако от тактики с пятым полевым липчане не 
отказались. На этот раз майку голкипера надел Александр 
Коробейников. И это принесло результат. Неожиданный 
удар Александра с угла площадки Давид Савлохов отра- 
зил неудачно, и Денис Гуляйкин добил мяч в сетку — 2:0. 
На 28-й минуте Александр Коробейников имел момент, 
чтобы сравнять счёт по сумме двух матчей, но в итоге ЛКС 
получил контратаку, которую гости образцово использова-
ли, Александр Гребенщиков пробил точно в дальний угол. 
Задача липчан максимально усложнилась, нужно было 
забивать ещё как минимум три мяча. На 29-й минуте Сер-
гей Скорович решил сыграть в пять полевых, и тут же за 
это гостей едва не наказал Денис Гуляйкин, торпедовцы 
вынесли мяч с ленточки ворот. На 11-й минуте Иван Об-
жорин бил по пустым воротам, но липчан спасла штанга. 
На 33-й минуте «Торпедо» сравняло счёт, Дмитрий Зай- 
цев убежал к пустым воротам, и, несмотря на отчаянные 
подкаты игроков ЛКС, мяч закатился в сетку. Концовку 
матча ЛКС провёл в атаках, но забить третий мяч липчане 
не смогли. 2:2 — боевая ничья, но за счёт победы в Ниж-
нем Новгороде в четвертьфинал вышло «Торпедо».

Претензий нет
—Задача очень сложная, трудно отыграть без оши-

бок, без моментов, — прокомментировал игру главный 
тренер ЛКС Темур Алекберов. — Мы подобрались до-
статочно близко, но для этого потратили много сил. 
Старались рисковать, но стали допускать ошибки, по-
тому что подустали. Интенсивность игры высокая, нам 
приходилось прессинговать. Можно было дотерпеть 
и с одним голом прийти к концу игры. Претензий 
у меня нет, все футболисты старались, все силы, что 
есть, отдали. Это соперничество было проиграно в пер-
вой игре, слишком тяжёлый счёт мы привезли с выез-
да. Сегодня сделали всё, чтобы перевернуть игру. 

_____________________
Текст: Алексей Орешников

Фото: МФК ЛКС

ЧЕМПИОНКА РОССИИ 

В СОСТАВЕ СБОРНОЙ 

МЕДАЛЬ ДЛЯ ГУБЕРНАТОРА 

Министр спорта России Олег Матыцин вручил 
губернатору Липецкой области медаль 
за вклад в развитие физической культуры 
и спорта. Медаль юбилейная. Она посвящена 
100-летию Минспорта Российской Федерации 
как государственного органа управления в сфере 
физической культуры и спорта.

Двое воспитанников спортивной школы № 8 
«Юность» достойно выступили на первенстве 
России по дзюдо (U21). По результатам 
соревнований Александр Уваров поднялся на 
третью ступень пьедестала, а Михаил Рубченков 
стал пятым. Оба спортсмена вошли в состав 
сборной России по дзюдо, рассказали 
в департаменте по физической культуре и спорту. 

Липчанка стала чемпионкой России по самбо 
среди слепых и слабовидящих. Воспитанница 
Областной спортивно-адаптивной школы 
паралимпийского резерва Полина Марчукова 
заняла первое место в весовой категории 
72 кг. Чемпионат России по самбо среди слепых 
и слабовидящих спортсменов прошёл 
в Хабаровске. Спортсмены соревновались 
в шести весовых категориях среди женщин 
и в восьми среди мужчин. Всероссийские 
соревнования по адаптивному виду спорта 
регион принял у себя впервые. 
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Вдикой природе многие животные 
Липецкого зоопарка вряд ли ког-
да-либо могли столкнуться нос 

к носу. Некоторые и вовсе были бы врага-
ми в борьбе за добычу. А в условиях «со-
вместного быта» между зверями уста-
навливаются не только добрососедские 
отношения, но и приятельские, и даже 
любовные.

Парнокопытный треугольник
Заведующая просветительским от-

делом Липецкого зоопарка Ольга Кри-
вошеева рассказала, что неразделённая 
любовь случилась у сычуаньского такина 
Мишки и верблюдицы Амелии. 

 — Такина нам привезли из Московско-
го зоопарка только на содержание — раз-
множать его без специального соглашения 
из столицы нельзя. Поэтому Мишка у нас 
один. А рядом расположен вольер с моло-
дой верблюдицей. Некоторое время её дер-
жали отдельно от будущего жениха — вер-
блюда Яшки. И Мишка с Амелией начали 
оказывать друг другу внимание! 

Заведующая вспоминает, что парочка 
ходила вместе на прогулку вдоль вольеров 
(каждый в своём). Животные перегляды-
вались, лезли мордочками друг к другу. Но 
скоро платоническую идиллию нарушил 
Яшка: его подселили к верблюдице. С тех 
пор Мишка грустит, часто остаётся в домике 
вместо прогулки. 

ПУШИСТЫЕ ИСТОРИИ

ДИКИЕ СТРАСТИ
Сотрудники Липецкого зоопарка поделились интересными
наблюдениями о взаимоотношениях своих питомцев 
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у редакции газеты — ул. Плеханова, 34
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В Левобережном округе:
• Магазин «Эталон» —  
пл. Мира, 3
• Дом Музыки —  
ул. Осипенко, 18 
• ДК «Матыра» —  
ул. Энергостроителей, 5а 
• ДК «Матыра» (Дачный) —  
ул. Писарева, 16 

В Правобережном 
округе:
• Библиотека имени Бартенева 
— ул. Ленина, 31а 
• ТРЦ «Липка» —  
ул. Баумана, 333в
• СК «Сокол» —  
ул. 40 лет Октября, 39а
• ДК «Сокол» —  
пл. Константиновой, 3

В Октябрьском округе:
• Библиотека «Проспект» —  
пр. Победы, 85
• Библиотека имени Бунина — 
ул. Студенческий городок, 11а
• Рынок «Европейский» — 
 ул. Свиридова, 9
• Библиотека имени 
Семёнова-Тян-Шанского — 
 ул. Ильича, 16 

В Советском округе:
• Центр молодёжного чтения 
— ул. Неделина, д. 31а
• Лечебно-диагностический 
центр № 1 — ул. Калинина, 1б 
• ОЦКНТ —  
ул. Космонавтов, 54а
• БИЦ «Рудничный» —  
ул. Юношеская, 23а

Информация о других точках 
распространения  
в следующем номере.

Сложности общения
Ещё одна парочка — бизон Буян и зу-

бриха Ивушка.
— Бизона привезли из питомника Во-

ронежского зоопарка «Червлёный яр». 
Там он находился в большом стаде, а 
у нас пока что один. И вот рядом с ним 
в вольер переселили беременную самку 
зубра. Наш бизон проявляет знаки вни-
мания: постоянно лезет к ней в вольер 
общаться, животные всё время пересма-
триваются. Куда она идёт, туда и он. Ну, 
конечно, в природе всем нужна пара! — 
заметила Ольга Кривошеева. 

В планах зоопарка — приобрести пару 
для Буяна.

От любви до ревности
По словам сотрудников зоопарка, 

животным намного легче уживаться, 
чем нам, людям. Однако случаются 
и исключения из правил. Как рассказа-
ла заведующая отделом копытных жи-
вотных Липецкого зоопарка Лилия Ло-
хан, однажды пони не приняли ослицу, 
которую к ним подселили: стали оби-
жать её. Дать сдачи ослица не смогла, 
и её переместили в другой вольер.

 — Но главное — не сажать вместе 
двух самцов, — пояснила Лилия Лохан. 
— Между ними сразу возникает конку-
ренция. Если вы где-то в вольерах ви-
дите стайку, значит, в ней лишь один 
самец. А самцы маралов во время гона 
становятся агрессивными, могут даже 
навредить самочке. Чтобы этого не про-
изошло, в вольере мы разместили до-
мик с лазейкой — марал туда не залезет 
из-за ветвистых рогов.

_______________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Сергей Паршин и из архива зоопарка

 В планах зоопарка — 
 приобрести пару для бизона Буяна 

 Неразделённая любовь случилась у сычуаньского такина Мишки и верблюдицы Амелии 


